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ACTUALIDAD POLÍTICA

Supersalud impone medidas cautelares a 2 IPS indígenas de 
La Guajira por fallas en atención de niños con desnutrición

Son: la IPS indígena Kottushi SAO ANA y la IPS indígena Palaima

La Superintendencia Nacio-
nal de Salud impuso medidas 
cautelares a dos Instituciones 
Prestadoras de Servicios de Sa-
lud Indígenas (IPSI) de La Guaji-
ra, tras detectar falencias en la 
atención de niños y niñas me-
nores de 5 años diagnosticados 
con desnutrición.

Con la medida, tanto la IPS 
indígena Kottushi SAO ANA -que 
opera en los municipios de Mai-
cao, Uribia y el Distrito de Rio-
hacha- como la IPS indígena 
Palaima, con sede en Uribia, es-
tán obligadas a cesar todas las 
acciones que pongan en riesgo 
la integridad física y la vida de 
los usuarios.

Los representantes legales 
de estas instituciones indíge-
nas deberán diseñar y remitir un 
plan de acción integral dentro 
de cinco días para aprobación 
de la Superintendencia, con el 
fin de dar cumplimiento a las 
instrucciones impartidas.

Esta medida cautelar sobre 
las 2 IPS indígenas hace parte 
de los resultados de la jorna-
da de intervención que realizó 
hace un mes la Supersalud en 
la Alta Guajira, con auditorías 
focalizadas a centros médicos 
que fueron priorizados debido 
a su alta incidencia en casos de 
desnutrición aguda y mortalidad 
materna.

Deficiencias identificadas 
en IPSI Kottushi SAO ANA

En el primer caso, a la IPS 
Kottushi SAO ANA se le orde-
nó ejecutar 13 actividades de 
cumplimiento perentorio, como 
garantizar la búsqueda activa y 
la atención integral de los me-

nores con el mencionado diag-
nóstico, definidas en la ruta de 
promoción y mantenimiento de 
la salud.

También, deberá evaluar el 
estado nutricional de los niños 
menores de 5 años e identificar 
las alteraciones del estado nutri-
cional, establecer el tratamiento 
adecuado y disponer de los equi-
pos biomédicos necesarios para 
la prestación de los servicios.

Asimismo, le ordenó realizar 
la planeación y ejecución de las 
estrategias de atención para la 
población rural y rural dispersa 
con enfoque diferencial, con 
atenciones orientadas a la pri-
mara infancia por comunidad o 
ranchería del área de influencia, 
acorde con la población asigna-
da por las Entidades Responsa-
bles de Pago.

Con el fin de disminuir ba-
rreras de acceso a los servicios, 
Kottushi SAO ANA deberá imple-
mentar el modelo de prestación 
con enfoque diferencial e inter-
cultural, y definir los mecanis-
mos para garantizar la gestión 
de las atenciones de los meno-
res pertenecientes al pueblo 
Wayuu, sin que medie autoriza-
ción de las EPS.

En la IPSI se detectaron 
falencias en las atenciones 
preventivas, promocionales y 
complementarias dirigidas a 
menores de 5 años con desnu-
trición. Tampoco contaba con 
estrategias de atención que 
involucren la búsqueda activa 
comunitaria para la población 
urbana, rural y rural dispersa, y 
se identificaron registros de his-
torias clínicas incompletos.

En el servicio de farmacia 

se identificaron medicamentos 
vencidos, inadecuado control 
de inventarios, dispositivos mé-
dicos expuestos a temperaturas 
superiores a 30ºC, situaciones 
que aumentan el riesgo de ocu-
rrir eventos adversos.

Falencias en IPSI Palaima
Frente al caso de la IPS in-

dígena Palaima, en Uribia, el 
equipo de la Supersalud eviden-
ció también múltiples falencias 
en el seguimiento y la atención 
brindada a los menores de 5 
años diagnosticados con desnu-
trición, registros clínicos indebi-
damente diligenciados, fallas en 
el almacenamiento de medica-
mentos y dispo-
sitivos médicos.

En este sen-
tido, el informe 
del equipo de-
talla que fue 
encontrada una 
fórmula tera-
péutica lista 
para el consu-
mo, y que es re-
querida para el 

tratamiento ambulatorio de des-
nutrición aguda, pero almacena-
da en condiciones inadecuadas.

También se encontraron 
medicamentos con etiquetas 
ilegibles, de manera tal que no 
es posible determinar cuál es 
la fecha de vencimiento, lo que 
genera un alto riesgo para la po-
blación atendida por la entidad.

“Las circunstancias descritas 
dificultan el control adecuado 
del restablecimiento efectivo de 
la salud de los usuarios y consti-
tuyen un obstáculo en los esfuer-
zos por evitar las muertes por 
desnutrición en el departamento 
de La Guajira”, agrega el informe 
técnico de la Supersalud.

Como consecuencia de es-
tas situaciones y de la medida 
adoptada, se ordenó a la IPSI 
Palaima garantizar la atención 
integral una vez identificado y 
captado el menor de 5 años 
con diagnóstico de desnutrición 
aguda moderada y severa, inclu-
yendo el tratamiento nutricional 
basado en la fórmula terapéuti-
ca lista para el consumo – FTLC, 
en el ámbito ambulatorio.

Dentro de las órdenes da-
das, también están la de forta-
lecer la gestión del riesgo clínico 
en el proceso de atención de los 
menores de 5 años, con el fin de 
identificar las alteraciones del 
estado nutricional de manera 
oportuna, y establecer el trata-
miento adecuado.

Así mismo, se le ordena re-
gistrar de forma obligatoria en 
la historia clínica de cada menor 
de 5 años todas las atenciones 
del equipo de salud, disponer 
de los equipos biomédicos ne-
cesarios para evaluar el estado 
nutricional de los niños, y definir 
los mecanismos para garantizar 
la gestión de las atenciones de 
los menores pertenecientes al 
pueblo Wayuu, sin que medie 
autorización de su EPS.

Ulahy Dan Beltrán López, Superintendente Nacional de Salud.

ICBF y Hospital San José de Maicao
establecen alianza para crear el primer 
centro de recuperación nutricional
integral y de atención hospitalaria

Que permita disminuir las patologías asociadas a la desnutrición

El ICBF, en su propósito firme de trabajar 
por la recuperación nutricional con enfoque 
comunitario de niños, niñas y mujeres ges-
tantes estableció una alianza con el Hospi-
tal San José de Maicao que tiene como ob-
jetivo contribuir a la garantía de derechos, 
a través de la atención integral que permita 
disminuir las patologías asociadas a la des-
nutrición.

La directora del ICBF, Astrid Cáceres, en 
su visita al municipio de Maicao se reunió 
con el gerente del hospital de Maicao, La-
rry Laza; el subgerente Henry Martínez y el 
coordinador de Nutrición, Abudi Dasuki para 
comenzar a trabajar por la niñez y sus fa-
milias.

 “Con esta alianza intersectorial lo que 
queremos es que todos los servicios de aten-
ción que tenemos en Maicao se integren 
para garantizar una verdadera recupera-
ción nutricional de la población. Tendremos 

un punto de gestión social integral de ICBF 
para apoyar a la población migrante más la 
atención nutricional, por lo que contaremos 
con la sala de atención a la primera infancia 
y apoyaremos la sala materna que tiene el 
hospital”, explicó Astrid Cáceres.

 En ese mismo sentido, el gerente del 
Hospital San José de Maicao, Larry Laza 
señaló que se va a contar con una sala de 
atención a niños con desnutrición infantil. 
“Va a ser la primera institución hospitalaria 
del departamento y creo que de la costa At-
lántica que va a contar con 10 habitaciones 
de hospitalización general y 16 camas de 
cuidados intermedios pediátricos enfoca-
das a prevenir y contribuir a la recuperación 
de atención en salud a niños y niñas con 
desnutrición infantil. Esta es una apuesta 
y conjuntamente con el ICBF vamos a tra-
bajar de la mano para que sea pronto una 
realidad”.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

La Universidad de La
Guajira felicita al municipio 
de Fonseca

No causó ningún "revuelo"
en el Distrito de Riohacha,
grabaciones viejas que fueron 
difundidas por el noticiero de 
Caracol Televisión

La Administración del
Distrito de Riohacha, se 
está preparando para la
visita del presidente
Gustavo Petro Urrego

Senador Alfredo Deluque señala que “se debe avanzar en 
el proyecto de ley #115”, en Sesión Ordinaria del Senado

Que tiene como objetivo garantizar el derecho a la alimentación y nutrición adecuada, además del programa contra el hambre

En Sesión Ordinaria Presen-
cial, de la Comisión Primera del 
Senado, se discutió sobre el 
proyecto de ley #115 de 2022, 
que tiene ver con el derecho a la 
alimentación y nutrición adecua-
da, además del programa contra 
el hambre. 

Allí intervino el honorable se-

nador, Alfredo Deluque Zuleta, 
quien expuso la importancia de 
la aprobación de este proyecto 
para beneficiar a la comunidad 
del departamento de La Guajira.

“En La Guajira mueren mu-
chos niños ya que es el único 
desierto habitado en el país. De-
bemos avanzar en este Proyecto 

ya que, las Naciones Unidas han 
dicho que los próximos 3 años 
serán los de mayor temperatura 
y esto generará hambre”, dijo el 
Honorable Senador.

También habló el honorable 
Julián Gallo. “Nosotros estamos 
en capacidad de ser una poten-
cia productora de alimentos, de 

avanzar en la autosuficiencia en 
producción de los mismos. Es 
imprescindible hablar del mode-
lo económico para llegar a ese 
resultado”.

Y a su vez expuso su punto 
de vista sobre la importancia de 
la aprobación del proyecto de ley 
#115 en el Senado, el dirigente 
político Humberto De La Calle.

“La base del desarrollo vital 
de un niño es la alimentación 
adecuada. Esta idea impregna 

los acuerdos realizados con las 
extintas FARC, hago un llamado 
respetuoso sobre la necesidad 
de retomar ese acuerdo”, sos-
tuvo.

Finalmente, la Comisión Pri-
mera del Senado concluyó la Se-
sión Ordinaria Presencial luego 
del inicio de la discusión del Pro-
yecto de Ley 115/2022. Se con-
vocó para el mañana miércoles 
14 de junio para la realización 
de la próxima sesión.

Senador, Alfredo Deluque Zuleta.

Con motivo de un aniversario más de su 
fundación.
Le corresponde al rector de la Alma Ma-
ter, Carlos Arturo Robles Julio, expresar su 
satisfacción cuando expresó: "En este ani-
versario, celebremos su legado cultural y 
artístico como la tierra de cantores y cuna 
de talentosos músicos y compositores, que 
a través de sus creaciones, han transmitido 
las tradiciones y emociones más profundas.
Desde la Universidad de La Guajira segui-
mos impulsando su crecimiento y desarro-
llo local".
Como se recordará, el municipio de Fonse-
ca fue fundado en 1654 por el noble espa-
ñol Agustín Fonseca.
Por muchos años perteneció al departa-
mento del Magdalena hasta el 13 de junio 
de 1954, cuando el general Gustavo Rojas 
Pinilla creó la Intendencia Nacional de La 
Guajira con su capital Ríohacha . Claro, 
logrando segregar a Fonseca del departa-
mento del Magdalena.
Cabe destacar que el actual alcalde del mu-
nicipio de Fonseca es el abogado fonseque-
ros, Hamilton García Peñaranda, quien en 
su actual periodo de gobierno ha logrado 
una serie de transformaciones sociales y 
urbanas en beneficios de los habitantes de 
la tierra de San Agustín.
¡Y...  esa era la jugada!

Relacionadas con campañas políticas y 
en donde involucran al representante a la 
Cámara, Juan Loreto Gómez Soto, a María 
Cristina Soto de Gómez, Simón López, Ades 
Aramendys y Samuel Santander Lopesierra 
Gutiérrez.
Algunas personas de la sociedad del Distri-
to de Riohacha, aseguran que ese trabajo 
periodístico que duró casi diez minutos 
pudo haber sido realizado con mala inten-
ción.
Pero de todas maneras se hizo público a 
través de un medio de comunicación des-
de la ciudad de Bogotá, y sería bueno que 
para bien de las personas involucradas en 
las grabaciones que la Fiscalía General de 
la Nación asumiera una investigación de 
oficios y se logren esclarecer los hechos 
allí narrados por el noticiero de Caracol 
Televisión.
¡Y no me digas más!

Desde el punto de vista de la segu-
ridad y la logística necesaria que 
pueda solicitar la Casa de Nariño.
Así lo anunció el secretario gene-
ral del Distrito de Riohacha, Mi-
guel Panciera Di Zoppola.
Dijo, además, que se está a la espe-
ra de las decisiones que se puedan 
tomar en Bogotá con relación a la 
posibilidad de que el presidente 
Gustavo Petro Urrego, gobierne 
uno, dos o tres días desde Ríoha-
cha o lo haría en los seis días tota-
les desde la Alta Guajira.
"De todas maneras, estaremos pre-
parados para la visite que iniciará 
a esta sección del país el presiden-
te Gustavo Petro Urrego, desde el 
26 de junio".
Lo puntualizó Miguel Panciera Di 
Zoppola.
¡Y... esa era la jugada!
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Expectativa total en el 
Distrito de Riohacha 
y en el departamento 
de La Guajira, por la 
anunciada visita de 
seis días del
presidente Gustavo 
Petro Urrego

Con la llegada hoy al Distrito 
de Riohacha de la Asesora 
del Ministerio de Educación 
Nacional, Farides Pitre
Redondo, se inicia la
organización de un
importante evento del orden 
nacional

Maicao no sale de su 
sitial de ser una de las 
ciudades más peligrosas 
de La Guajira y de
Colombia

Los crímenes a nivel del sicariato y 
los atracos a manos armadas no ce-
san.
En las últimas horas fueron asesina-
das dos jóvenes mujeres indígenas 
wayuu.
Pero cada vez que se comete un cri-
men en la ciudad fronteriza, sus au-
toridades a través de los medios de 
comunicación salen a decir que son 
hechos aislados y que en todas las 
ciudades de Colombia, también se 
cometen crímenes y atracos a manos 
armadas.
Lo cierto es que el pueblo de Maicao 
lleva muchos años de estar a merced 
de la delincuencia, muy a pesar de 
que cuenta con un alcalde, que al pa-
recer, lo respalda la Fuerza Pública.
¡Y no se me moleste don "Pachito", el 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Tiene que ver con un Congreso de secreta-
rios de educación de los 32 departamentos 
y un buen número de ciudades del país.
Será inaugurado por la ministra de Edu-
cación Aurora Vergara y será durante los 
días 22,23 y 24 del presente mes de junio. 
El principio fundamental de este Congreso 
será tratar la problemática de la Educación 
no solamente en el Distrito de Riohacha, el 
departamento de La Guajira y de Colombia.
Es factible que la ministra Aurora Ver-
gara, participe de una sesión ordinaria o 
extraordinaria del Consejo Superior de la 
Universidad de La Guajira.
Cabe destacar también que la Asesora del 
Ministerio de Educación Nacional, Farides 
Pitre Redondo, es natural del corregimien-
to de la Punta de los Remedios, jurisdic-
cion del municipio de Dibulla.
¡Y no me digas más!

Gerente del Fondo Mixto anuncia convocatoria 
para escritores guajiros

En el marco de la primera 
Feria del Libro de Valledupar, 
Felva 2023, el gerente del Fon-
do Mixto para la Promoción de la 
Cultura y las Artes de La Guaji-
ra, Larry Iguarán Vergara, dio a 
conocer que a partir del próximo 
19 de junio inicia ‘Sol de letras’ 
primera convocatoria para pu-
blicación de obras escritas por 
autores guajiros.

El objetivo de esta iniciativa 
es seleccionar, editar y publicar 
cinco obras escritas que permi-
tan la promoción de las artes 
letradas y la cultura guajira. 
Pueden ser de los géneros lírico, 
dramático o narrativo. Por ejem-
plo; libros de poesía o cuento, 
novelas, ensayos, investigacio-
nes históricas o culturales; cró-
nicas o reportajes, entre otros.

Podrán participar escritores 
o investigadores mayores de 
18 años nacidos en La Guajira 
o con residencia evidenciada en 
el departamento no menor a 5 
años.

Las obras seleccionadas 
serán valoradas por un jurado 
conformado por tres personas 
de amplio reconocimiento, tra-
yectoria y experiencia en el oficio 
de la escritura, quienes evalua-
rán con completa autonomía las 
propuestas presentadas.

Cada uno de los cinco gana-

dores recibirá la edición e impre-
sión de su obra, de la cual le se-
rán entregados 200 ejemplares 
en físico.

Las etapas de la convocato-
ria serán las siguientes:

• Recepción de obras: 
del 19 de junio al 21 de julio.

• Evaluación y selección 

de obras por parte del jurado: 
del 24 de julio al 24 de agosto.

• Publicación obras se-
leccionadas: 25 de agosto.

• Inicio de revisión y co-
rrección de estilo: del 1° de 
septiembre al 22 de septiem-
bre.

• Inicio de diagrama-

ción: 23 de septiembre.
• Inicio impresión de li-

bros: 23 de octubre.
• Lanzamiento de libros: 

24 de noviembre.
Los interesados podrán con-

sultar los requisitos de la convo-
catoria en la página web https://
fondomixtodelaguajira.com/

Larry Iguarán Vergara, gerente del Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes de La Guajira.

Con la posibilidad de que lo acompañe su 
gabinete completo y gobierne desde esta 
zona del país, por espacio  de seis días.
El Jefe de Estado escuchará a las comu-
nidades y hará anuncios importantes en 
cuanto a las inversiones que su gobierno 
pueda realizar en el departamento de La 
Guajira, en el marco del Plan de Desarro-
llo. Como también con relación al cumpli-
miento de la Sentencia T 302 dictada por 
la Corte Constitucional.
Ahora, lo importante no es que el presiden-
te Gustavo Petro Urrego visite a La Guajira 
y se regrese a Bogotá; lo importante sería 
que las conclusiones de la anunciada visi-
te se conviertan en resultados positivos a 
corto,  mediano y a largo plazo antes de 
que termine su mandato el 7 de agosto de 
2026.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

http://www.instagram.com/guajiranews
https://fondomixtodelaguajira.com/
https://fondomixtodelaguajira.com/
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Yo si defiendo a Laura Sarabia
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN
Hay personas que empiezan a 
hablar un momento antes de 

haber pensado:
Jean de la Bruyére

Existe un dicho que esta-
mos tan pendientes del humo y 
de poner ventiladores, que nos 
olvidamos de lo que realmente 
se está quemando. En días pa-
sados se publicó un artículo de 
opinión en los diferentes medios 
locales y regionales de la costa 
atlántica, entre ellos El Heraldo 
de la ciudad de Barranquilla del 
1 de junio del presente año que 
se tituló “Una Gerencial Especial 
ineficaz”, del columnista Álvaro 
López Peralta.

Es allí donde me pregunto 
¿qué es ser eficaz?, entonces en-
contramos en el diccionario o en 
google, que eficaz es un adjetivo 
que significa que algo o alguien 
tiene eficacia y por ende capa-
cidad de alcanzar un objetivo o 
propósito que al final producirá 
el efecto esperado. La Gerencia 
Especial fue anunciada en di-
ciembre y desde ese momento 
el prestigioso médico pediatra 
Dr. Luis Gómez Pimienta, tomó 
la bandera para hacerse cargo 
de tan importante responsabi-
lidad, es decir viene actuando 
desde aproximadamente 5 me-
ses y medio y desde ese mismo 
momento fue muy enfático y sin-
cero como es su comportamien-
to, que los niños wayuu se iban a 
seguir muriendo, razón le cabía, 
porque esta problemática de 
toda una vida de la etnia wayuu 
no se solucionaría de la noche a 

la mañana. Aclarando que ape-
nas desde marzo del presente 
año se le concretó su compromi-
so contractual con el gobierno 
nacional, conociendo además 
que al Dr. Gómez Pimienta poco 
o nada le interesa el ser contra-
tado sino su labor como perso-
na y profesional donde entrega 
sus conocimiento para la labor 
loable y social para atender a la 
gente.

Entonces después de esta 
aclaración que es muy impor-
tante poder tener la oportu-
nidad de haberla hecho, le 
expreso al columnista que la 
Gerencia Especial para la Gua-
jira no es, ni ha sido jamás una 
Gerencia Especial Ineficaz. ¿Por 

qué no es ni ha sido ineficaz?, 
porque un proceso no se evalúa 
a las ligeras y menos por lo que 
ha venido ocurriendo en nuestro 
departamento por décadas, que 
una dirigencia política y unos 
gobiernos anteriores que usted 
no tuvo el valor de controvertir 
por lo que estaba ocurriendo, 
máxime cuando usted trabajaba 
para una multinacional con pre-
sencia en territorio wayuu del 
departamento con muchísimos 
recursos, la cual no ha contribui-
do con el desarrollo humano de 
esa etnia como labor social.

Gracias a la buena voluntad 
de este Gobierno del Presidente 
Gustavo Petro ha tenido a bien 
idearse esta figura que solo tie-
ne como finalidad, primero como 
debe hacerse diagnosticar don-
de está el problema y tratar de 
solucionarlo en el camino como 
se viene haciendo, evitándose 
muchas muertes de niños como 
se ha demostrado en una zona 
solo del Municipio de Manaure, 

en donde en una extensión de 
una legua a la redonda o 5 ki-
lómetros a la redonda, habitan 
alrededor de 3.000 a 4.000 
niños, se han evitado muchas 
muertes de ellos, eso solo ha 
sido posible, con el concurso de 
aliados y sin recursos, las ganas 
de servir y de hacer las cosas 
bien, es lo que ha prevalecido 
en este escenario, entonces se-
ñor columnista, eso es ser una 
Gerencia Eficaz bajo la dirección 
de un Gerente eficaz y eficiente, 
porque sin recursos se ha em-
pleado optimizando los medios 
de la mejor manera posible, 
entre ellos el tiempo, los recur-
sos materiales donados, buena 
transmisión de una información 
certera y real de lo que ha ve-
nido encontrando y sobre todo 
las ganas de servicio, que es lo 
que le sobra a nuestro Gerente 
Especial. Eso no tiene valor, es 
incalculable lo que nuestro Ge-
rente tiene en su corazón para 
entregar a las comunidades, lo 
dijo, lo pregona y lo hace que es 
un trabajo de solidaridad y con-
ciencia.

Si, a todos nos generó bue-
nas expectativas la noticia de 
que fuera el Dr. Gómez Pimienta 
su Gerente, pero después de 5 
meses y medio de esfuerzo y tra-
bajo, resultados se ha demos-
trado de objetivos cumplidos, 
claro no todos y no en toda la 
población wayuu y aunque como 
usted y yo quisiéramos que no 

ocurra más una sola muerte de 
niños, es difícil de conseguirlo 
teniendo en cuenta que es bas-
tante ardua la tarea para alcan-
zarlo. No basta solo con la parte 
médica, sino que un elemento 
fundamental también lo es la 
producción de alimentos, que 
solo se puede alcanzar con la 
soberanía alimentaria de estas 
etnias. En todo eso se trabaja 
señor columnista, no se puede 
prejuzgar a las buenas y primera 
de que la Gerencia es ineficaz, 
porque se lleva por la borda al 
Gerente, que es un importante 
patrimonio humano y moral que 
tiene nuestro departamento, 
demostrando que para él solo 
prima el interés general sobre el 
particular.

A esta Gerencia Especial se 
le ha imprimido una combina-
ción de habilidades como las 
interpersonales, comunicación 
donde permite entregar clara-
mente los mensajes que se re-
quieren, gestión de conflictos, 
porque el gerente ha sido un 
dinamizador de buena conviven-
cia y conciliación entre los her-
manos wayuu, manejo excelente 
del tiempo como recurso fijo que 
le ha permitido programar ta-
reas de forma eficaz y algo muy 
importante su don de liderazgo 
y de gente. Acuño esta frase: La 
mayoría de las personas son 
como alfileres: sus cabezas no 
son lo más importante: Jona-
than Swift

No la conozco porque 
nunca en mi vida la he 
visto de manera perso-
nal. Me refiero a Laura 

Sarabia, la exjefa de gabinete 
del gobierno del presidente Pe-
tro. Pero eso no me impide asu-
mir una defensa de la señora 
Laura ante el trato humillante y 
vulgar que recibió por parte de 
Armando Benedetti, según cons-
ta en los audios que fueron co-
nocidos por la opinión pública.

Pero tan humillante es la 
andanada vulgar de Benedetti 
como ensordecedor es el silen-
cio de quienes han liderado las 
causas feministas.

Esa actitud de silencio de 
los colectivos y activistas de-
fensores de los derechos de las 
mujeres y los movimientos femi-
nistas nos ha dejado perplejos; 
aunque en medio de amenazas 
y acusaciones, Laura Sarabia ha 
demostrado una fortaleza admi-
rable.

El maltrato verbal recibido 
también deja en evidencia una 
triste realidad: la selectividad de 
la solidaridad de género; en un 
momento en el que parecía ser 
una prioridad esa lucha por la 
igualdad de género y el respeto 
a las mujeres.

Bajo ninguna circunstancia 
se pueden justificar expresio-
nes humillantes y denigrantes 
tales como "No vales nada", "te 
has portado como una mier-
da conmigo", "tú no sabes un 
culo", "se ha portado como una 
hija de puta después de todo lo 
que yo hice por usted", "imbécil", 
"¡usted está allá por mí, hija de 
puta, por mí!", "idiota", "estúpi-
da", "¿me estás usando, hija de 
puta?, "pendeja", que son pocas 
del sartal de expresiones que le 
soltó el patán de Benedetti.

Es inaudito que, ante un cla-
ro caso de violencia verbal hacia 
una mujer, no se haya levantado 
ni siquiera una mínima manifes-
tación de solidaridad por parte 
de quienes se autoproclaman 
defensores de los derechos de 
las mujeres. ¿Dónde está la 
bancada femenina del Congreso 
de la República? ¡Absolutamen-
te inaceptable!

En una sociedad que clama 
por la igualdad y el respeto hacia 
las mujeres, resulta desconcer-
tante que las voces que suelen 
alzarse con rapidez para denun-
ciar cualquier manifestación de 
machismo y violencia de género 
se mantengan en silencio frente 
a este caso. 

Actitud de doble rasero, apli-
cando la solidaridad de género 
cuando conviene, cuando se 
trata de casos mediáticos, o 
cuando se ajusta a una narrati-
va preestablecida. La lucha por 
la igualdad de género debe ser 
constante y transversal, no pue-
de ser selectiva ni sujeta a inte-
reses particulares.

¿Dónde está la coherencia 
cuando no se levantan en de-
fensa de una mujer que ha sido 
víctima de violencia verbal y hu-
millación tan rastrera?

La solidaridad de género 
no puede ser una herramienta 
manipulable y oportunista. La 
violencia y el maltrato hacia las 
mujeres deben ser condenados 

en todas sus formas, sin impor-
tar quién sea la víctima o quién 
sea el perpetrador. No podemos 
escoger cuándo nos indignamos 
y cuándo guardamos silencio. La 
lucha por la igualdad de género 
es una lucha constante, y no 
podemos dejar atrás a ninguna 
mujer que haya sido víctima de 
cualquier forma de violencia.

Es necesario recordar que la 
solidaridad no tiene fronteras ni 
condiciones. La defensa de los 
derechos de las mujeres y la 
lucha contra la violencia de gé-
nero deben ser un compromiso 
inquebrantable para todos. No 
podemos permitir que la voz de 
una mujer maltratada sea silen-
ciada o minimizada por conve-

niencias políti-
cas o agendas 
ocultas.

Es hora de 
que los colec-
tivos y activistas 
defensores de los derechos de 
las mujeres y los movimientos 
feministas den un paso al frente 
y demuestren que su lucha es 
genuina y sin dobleces; no es 
seleccionando a quién defender 
y a quién ignorar. Cada mujer 
que sufre violencia merece apo-
yo y solidaridad, sin importar 
quién sea ni el contexto en el 
que ocurra.

El maltrato verbal que reci-
bió Laura Sarabia por boca de 
Armando Benedetti debe servir 
como un llamado de atención y 
una oportunidad para reflexio-
nar sobre la verdadera naturale-
za de la solidaridad de género.

Por otra parte, ese claro ma-
chismo de Benedetti, sobre todo 
con los débiles, le llegará hasta 
el día que alguien lo ponga en 
su sitio con un puño en la nariz 
para que se acuerde el resto de 
su vida cada vez que se mire en 
el espejo.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

Por Juan Zambrano 
Romero

A propósito de un artículo desafortunado

Laura Sarabia, exjefa de gabinete del gobierno del presidente Petro

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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OPINIÓN

Un día como hoy 11, de junio 
del año 1992, cae asesinado 
el rey de las multitudes, Rafael 
Orozco Maestre. Han pasado 
31 años, desde cuando el mun-
do de la farándula, al igual que 
sus familiares, especialmente 
su amada Clara Elena Cabello 
y sus tres hijas: Kelly, Wendy y 
Lorraine, amigos, seguidores y 
admiradores quedamos perple-
jos con la trágica noticia. Ese día 
infame, cayó asesinado la voz lí-
der del Binomio de Oro; crimen 
este que ha quedado impune, 
los asesinos materiales e inte-
lectuales no han sido castiga-
dos. Ellos se burlaron de la jus-
ticia, de la sociedad y de Dios. 
La justicia cojea, pero la verdad 
llega, en este caso quedó coja 
para siempre. ¿Qué se hicieron 
los cara pálidas de jueces y fis-
cales, ineptos y cobardes, que 
no han obrado con diligencia?. 

Han pasado 31 años y to-
davía resulta difícil aceptar la 
realidad, porque parece incon-
cebible que una persona tan 
alegre, popular, carismática y 
que proyectaba tanta vida se 
haya ido para siempre, dejando 
un profundo dolor en el alma 
de quienes lo queríamos y aún 
hoy lo admiramos. Pero él, así 
le hayan arrebatado la vida, 
continúa vivo en la mente de 
todos. Con su personalidad, Ra-
fael Orozco dejó marcada una 
huella imborrable y aunque su 
voz fue callada, su canto quedó 
grabado para siempre en cada 
uno de los temas que interpretó 
durante su exitosa vida artística; 
es la hora que su música conti-
núa escuchándose de manera 
constante, como un homenaje 
permanente a su desaparición. 
Prueba de ello fue la serie exito-
sa que llevó a la pantalla chica 
el canal Caracol, “El Ídolo”, que 
se convirtió en la novela prefe-
rida de todos los colombianos y 
con el mayor raiting de sintonía. 

Pero si sus seguidores no he-
mos aceptado esta penosa rea-
lidad, ni qué decir de su esposa 
y sus tres hijas. Todos los días, 
Clara Elena, mi prima del alma, 
con su rostro totalmente lavado 
y la tristeza que aún se refleja 
en sus ojos, va a los Jardines 
del Recuerdo a visitar la tumba 
de su esposo, para dejarle flores 
frescas, conversar con él - aun 
cuando no obtenga respuesta 
alguna sobre sus penas, nostal-
gias y sufrimientos – y para de-
cirle cuánta falta les hace a ella 
y a sus hijas. 

Cuántos recuerdos se remo-
linan en mi mente, que sucedie-

ron en Barranquilla. El recuerdo 
de la 38D con 76, su primera 
morada como hombre casado y 
que compartía con su cuñada, 
Rosita Cabello, después en la 74 
con 50, donde junto con mi com-
padre y hermano Rafael Augusto 
Daza, departíamos alegría, jugá-
bamos cartas, dominó y mamá-
bamos gallo hasta más no poder 
– Rafa siempre fue un insigne 
mamador de gallo – sobre todo 
con lo del hermano gemelo. Así 
mismo jugábamos microfútbol 
en la calle 91, allá donde Enri-
que Mattos y “Niche” Ovalle y 
en la Universidad Autónoma del 
Caribe, en la cafetería del claus-
tro universitario en compañía de 
Beto Barros, Chiche Ovalle, Pon-
cho Cotes Jr, Napoleón Carranza 

y por supuesto, Vilma Goena-
ga, todo era risa y tomadera de 
pelo. Son tantos recuerdos de 
mi amistad con Rafael Orozco, 
que dos cuartillas serían insufi-
cientes para narrar tantas viven-
cias y tantos acontecimientos. 

Pero también los recuerdos 
en la farándula son dignos de 
contar en cuatro letras. Emilio 
Oviedo el acordeonista que des-
cubrió a Rafael Orozco como 
cantante, recuerda todos los 
ratos que compartieron y que 
a “Rafa nunca lo vi triste”, lo 
afirma con nostalgia. Recuer-
dos que lo llevan al primer ele-
pé que grabaron, después de 
tantas vicisitudes, con el sello 
Codiscos: “Adelante”, del que 
se recuerdan todavía los éxitos, 

“Cariñito de mi vida”, de Diome-
des Díaz y “Chimichagüera”, de 
Náfer Durán. También recuerda 
el segundo trabajo que realiza-
ron: “Con Sentimiento”, donde 
sobresalieron “Presentimiento”, 
de Máximo Móvil, “Los prime-
ros días”, de Alejo Durán y “Con 
sentimiento”, de Náfer Durán. 
Recuerda que se conocieron 
en el año 1974, en una feria en 
Aguachica. Y en esa feria, Emilio 
Oviedo que tocaba el acordeón 
y cantaba, se quedó sin voz, y 
fue cuando Rafael Orozco can-
tó con él en una canción de los 
hermanos Zuleta, “El trovador 
ambulante”. Su primera graba-
ción fue por 4.500 pesos para 
compartirlos entre los dos, sien-
do el gerente de ese entonces 

de Codiscos Álvaro Arango; fue 
el inicio de estos dos grandes 
artistas. Dios siempre tiene un 
proyecto para cada quien, y ya 
en Rafa ese Dios misericordioso 
proyectaba de lo que iba a ser 
su futuro. 

Luego, al irse Rafael Orozco 
a estudiar en Barranquilla Ad-
ministración de Empresas, en 
la Universidad Autónoma del 
Caribe, comparte apartamento 
con Israel Romero y surge en-
tre ellos una gran amistad y de 
esa amistad crean el Binomio 
de Oro, donde entregan lo mejor 
de sí en 18 años de vida artísti-
ca, donde con un sinnúmero de 
discos de larga duración batie-
ron récords de venta, no solo en 
Colombia, sino también a nivel 
internacional, especialmente 
en Venezuela. Con el Binomio 
de Oro, el Vallenato se viste de 
frac, le da caché y lo viste de 
gala a nivel nacional e interna-
cional. En el primer aniversario 
de su muerte, Codiscos, su casa 
disquera por siempre, le hizo un 
homenaje, donde afloraron can-
ciones inéditas de Rafa como 
“Corazón caprichoso”, “Cien 
años de ausencia” y “Canciones 
para mi madre”, entre otros. Lo 
demás de sus éxitos con el Bi-
nomio de Oro lo conoce el país 
entero y lo continúan tararean-
do los enamorados de ayer y los 
enamorados de hoy. ¿Qué más 
podemos decir? Que su muerte 
continúa produciendo congoja 
en todos los colombianos. Su 
memoria es como la semilla de 
mostaza que se ha irrigado en 
todo el universo llena de paz y 
de amor a todos los que cree-
mos en un Dios poderoso y en 
una justicia divina.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Rafael Orozco, siempre en nuestros recuerdos

Clara Elena Cabello y su amor eterno Rafael Orozco.

http://www.instagram.com/guajiranews
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CRÓNICA

El aparte transcrito corresponde 
a la canción titulada “El historia-
dor” de la autoría de Raúl Garri-
do que Los Hermanos López con 
la voz de Jorge Oñate incluyeron 
en el trabajo discográfico titula-
do “Fuera de Concurso” en el 
año 1974, la cual vino a nuestra 
mente por un acontecimiento 
que por razones obvias impacta 
la historia del Festival Vallenato.

La Fundación  Festival de La 
Leyenda Vallenata anuncio que 
el homenajeado en la edición 
57 del Festival que se realiza-
rá en 2024 será Iván Villazón 
Aponte reconocimiento a su 
vida y su obra musical que coin-
cide con sus cuarenta años de 
vida musical que inicio  en 1984 
con el LP “El arcoíris” un álbum 
musical que hizo con las uñas 
acompañado por Fello Gámez 
el cual le abrió de par en par no 
solo los brazos de la aceptación 
del público sino de par en par 
la  inmensa puerta de un gran  
porvenir como protagonista  de 
la música.

Sin duda Villazón tiene más 
que merecido el homenaje, pero 
insistimos que tan importante 
reconocimiento no solo es nece-
sario sino urgente para Alfredo 
Gutiérrez Vital y pensábamos 
que esta vez si  a propósito de 
los cincuenta años desde cuan-
do obtuvo la primera de sus tres 
coronas publicaciones ante-
riores habíamos, la Fundación 
tomo su decisión, es inapelable 
pero conservamos la esperanza 
que en su carpeta este para el 
inmediato futuro el nombre del 
Rebelde del Acordeón para ser 
homenajeado, se lo merece y 
nada justifica que se valla algún 
día para siempre sin haber re-
cibido ese justo reconocimien-
to que aplaudirá todo el país, 
por méritos, nadie ha igualado 
su récord y ha llevado en alto 
la bandera de Colombia y del 
vallenato a todos los rincones 
del país y a muchos paisesdel 
mundo, la que ha  complemen-
tado exhibiendo sus habilidades 
interpretando otros ritmos de 
la música nacional lo que lo ha 
posicionado como uno de los ar-
tistas colombianos más recono-
cidos fuera de nuestros alares.

Oportuno reiterar nuestra 
complacencia porque como ya 
lo hemos dicho también Villazón 
musicalmente ha sido referen-
te como cantante de vallenato 
tradicional, ejemplo de coheren-
cia en su estilo y humilde en su 
comportamiento a pesar de sus 
logros y posicionamiento en la 
aceptación del público, este se-
ñor cumple fielmente lo que dijo 

Poncho Zuleta que “Uno antes 
de ser artista debe ser gente” 
Villazón lo es, cosa que ya no es 
común en ese medio que se ha 
informalizado tanto desde cuan-
do Rafael Orozco se fue.

Le ha regalado Iván a la hu-
manidad excelentes trabajos 
discográficos con todos lo que 
han sido sus compañeros de 
formula, me refiero a Fello, El 
Pangue, El Cocha, Franco, Saul 
Lalleman e Iván Zuleta, también 
las producciones  especiales 
que hizo con Chema Ramos y 
con Wilber Mendoza pero hay 
un LP  en particular que sigo 
pensando que ha sido el mejor, 
“La Compañía”  con  Beto Villa,  
todas sus canciones quedaron 

como recurrentes en la Radio 
colombiana Las once canciones 
de ese LP pegaron,  testimonio 
de permanencia en el gusto de 
los melómanos es que todavía 
se escuchan entre otras de sus 
canciones, Mi alma en pleno 
de Rafa Manjarrez, El Perdón 
de Gustavo Gutiérrez, Hechi-
cera del Chiche Maestre, La 
fuerza del amor de Iván Ovalle, 
y quienes necesitan mostrar 
su destreza en la ejecución del 
preciado instrumento diatónico 
acuden Ineludiblemente a El 
Niño Bonito de Onaldo Alvares, 
Esa Morena eres tú y La suegra 
de Romualdo o Mi guayabito de 
Colacho Mendoza, es de esos 
discos que nunca pasan de 

moda, y cuando suena de día o 
de noche cualquiera de sus can-
ciones, alguien tiene algo grato 
que manifestar de ella y de ellos, 
lastima grande que la gravísima 
lesión que padecía Beto  en su 
pierna, y los procedimientos qui-
rúrgicos posteriores hubieran 
impedido  que permanecieran 
juntos un tiempo más, fue una 
unión musical efímera pero con 
resultados antológicos.

Una vez mas exhortamos a 
los miembros de la Fundación 
Festival de La Leyenda Vallena-
ta para que escuchen la justa 
reclamación de los melómanos, 
los coleccionistas y los medios 
que vienen pidiendo desde hace 
mucho tiempo que una de las 

ediciones del festival se realice 
en homenaje a Alfredo “Folidol” 
Gutiérrez por lo que ha hecho y 
lo que representa para el valle-
nato en toda la bolita del mundo, 
sin duda será un acto magnáni-
mo y agradable ante los ojos de 
Dios porque por Alfredo hablan 
su extenso catálogo discográfico 
no solo como espectacular eje-
cutor del arrugado instrumento 
sino por disciplina y su extensa 
obra como compositor de inolvi-
dables canciones.

No necesita Alfredo que sea 
yo desde Monguí quien insista 
en la cruzada que ya es nacio-
nal pidiendo para ese hombre 
ese reconocimiento entre otras 
cosas porque el derecho lo tiene 
pero son otros los que deciden si 
se lo hacen o no, máxime cuan-
do esa fiesta dejo de estar re-
gentada en su organización por 
el sector institucional ahora esta 
en cabeza del sector privado, de 
lo que estoy seguro es que si La 
Cacica Consuelo Araujo Nogue-
ra no hubiera partido de este 
mundo hubiera escuchado el 
clamor de la gente solicitando 
para Alfredo esos días de fiesta.

El debate esta abierto, pero 
cada quien tiene el derecho de 
pensar como quiera y opinar 
como lo considere pertinente en 
ejercicio del derecho constitu-
cional fundamental de expresar 
lo que piensa, mi opinión esta 
escrita, desde hacen mas de 
cinco años, los tiempos de Dios 
son perfectos, claro dejo claro 
que el Homenaje para Villazón 
es merecido, nadie lo podrá po-
ner en duda.

Por  Luis Eduardo 
Acosta Medina

Alfredo Gutiérrez Vital junto a Iván Villazón Aponte, artistas musicales.

La Fundación Festival de La Leyenda Vallenata anuncio que el homenajeado en la edición 57 del Festival que se realizará 
en 2024 será Iván Villazón Aponte

Villazon, 40 años de vida artística… Alfredo, 50 años 
de la primera de tres coronas

“Este canto se llama el historiador porque he narrado la leyenda de mi vida”
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ACTUALIDAD

En el municipio de Uribia, los uni-
formados de Protección y Turismo y 
Protección e Infancia continúan de-
sarrollando acciones para combatir 
delitos.

Estos operativos se realizaron en el 
marco de la campaña ‘Ojos en todas 
partes’, las cuales se propiciaron en 
distintos sectores de la capital indíge-
na de Colombia.

“Se brindaron recomendaciones 
para evitar la explotación sexual co-
mercial de niños, niñas y adolescen-
tes”, afirmó la Policía Nacional de La 

Guajira.
Las acciones de las autoridades 

de la Policía Nacional buscan de igual 
manera fortalecer las denuncias de la 
comunidad ante cualquier situación 
que puedan presentarse.

Cabe indicar que se acerca la tem-
porada de vacaciones y el municipio 
de Uribia es visitado por centenares 
de turistas nacionales e internaciona-
les durante esta época del año.

Asimismo, en este municipio del te-
rritorio guajiro hay prioridad por su po-
blación mayoritaria de la etnia wayuu.

Autoridades realizaron en 
Uribia la estrategia ‘Ojos 
en todas partes’

Para evitar hechos delictivos que afecten a niños, 
niñas y adolescentes

Distintos sectores del de-
partamento rechazaron 
el asesinato de las her-
manas Arlenis Yaneth y 

Rosaura María Ramírez Jarariyu, 
en hechos ocurridos en el muni-
cipio fronterizo de Maicao. 

“El asesinato de dos jóve-
nes wayuu en Maicao no puede 
quedar impune.  En las últimas 
horas, en el municipio fronterizo 
de Maicao, fueron asesinadas 
dos jóvenes wayuu en momen-
tos en intentaban atentar contra 
la vida de su padre quien tam-
bién hacía parte de la cultura 
wayuu. Como ONG de Derechos 
Humanos, condenamos y recha-
zamos estos hechos violentos 
que no solo atentan contra la 
vida de una familia sino contra 
toda una cultura milenaria que 
en otrora sus mujeres eran sím-
bolo de vida y de respeto, pero 
que hoy asesinarlas se ha vuelto 
una costumbre”, informó la Or-
ganización No Gubernamental.

Además, hizo un análisis so-
bre la actual situación de inse-
guridad en Maicao.

“Es que la violencia en este 
municipio fronterizo se ha con-
vertido en un hábito más, en 
donde de manera indiscrimina-
da se asesinan a niños, jóvenes, 
ancianos y mujeres y más sin 
embargo la institucionalidad en 
cabeza de la Alcaldía Municipal 
nada hace para garantizarles 
a sus habitantes la sana convi-

vencia y el respeto por la vida”, 
advirtieron.

Finalmente, Nación Wayuu 
pide a las autoridades que es-
clarezcan el doble crimen. “Ex-
hortamos a la Fiscalía General 
de la Nación para que en com-
pañía de la Policía Judicial del 
CTI y la Policía investiguen, judi-
cialicen y den con la captura de 
los autores materiales e intelec-
tuales de tan deplorable hecho, 
no sin antes solidarizarnos con 
la familia y amigos de estas jó-
venes wayuu”.

También se pronunció el di-
putado de La Guajira, Miguel 
Felipe Aragón, quien rechazó el 
asesinato de las dos hermanas 
de la etnia wayuu.

“Maicao amaneció con la 
dolorosa noticia de dos jóvenes 
mujeres asesinadas. Las vidas 
de Arleidys y Rosaura Ramírez 
fueron cegadas de la manera 

más vil, dejando un dolor irrepa-
rable en su familia, sus amigos 
y su comunidad. Todos los días 
salimos llenos de temor, con la 
zozobra de ser víctimas de la 
delincuencia, que llega incluso, 
a la puerta de nuestros hogares 
¿Y las autoridades? ¿Dónde es-
tán las estrategias en materia 
de seguridad?  Exigimos medi-
das y respuestas inmediatas.  
Rechazamos contundentemen-
te estos crímenes. Nos solidari-
zamos con la familia Ramírez, 
especialmente con nuestro gran 
amigo Feliciano. A ellos nuestro 
sentido pésame. Los acompa-
ñamos de todo corazón”, dijo el 
dirigente maicaero.

Mientras que la alcaldía de 
Maicao afirmó por sus redes 
sociales que “la administración 
municipal lamenta el sensible 
fallecimiento de las jóvenes Ar-
leydis y Roxana Ramírez Jarari-
yu, quienes fueron asesinadas 
el pasado lunes festivo en el 
barrio Alfonso López, hechos en 
los que también resultó herido 
su señor padre. Hacemos un 
llamado a las autoridades com-
petentes para que en el menor 
tiempo posible den con el pa-
radero de los responsables de 
este hecho que hoy enluta a una 
familia de la etnia wayuu. En-
viamos un sentido mensaje de 
solidaridad y condolencias a sus 
familiares y amigos”.

Distintos sectores rechazaron asesinato de dos hermanas 
wayuu en Maicao

Exigen a las autoridades que esclarezcan lo ocurrido y que capturen a los criminales que las ultimaron

Arlenis Yaneth Ramírez Jarariyu y Rosaura María Ramírez Jarariyu, asesinadas 
a tiros en Maicao.

José Silva, de la ONG Nación Wayuu, rechazó el doble 
crimen.

Miguel Felipe Aragón González, diputado de La Guajira, también 
rechazó y lamentó el asesinato de las dos femeninas.
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A la fecha, 14 459 cédulas 
de ciudadanía permanecen en 
las 17 sedes que tiene la Re-
gistraduría Nacional del Esta-
do Civil en La Guajira, debido a 
que sus responsables no se han 
acercado a reclamar su respec-
tivo documento.

Teniendo en cuenta que se 
avecina la contienda electoral 
del 29 de octubre del 2023, los 
delegados del registrador na-
cional en la península invitan a 
todas las personas titulares de 
estos documentos a reclamarlos 
en la sede en la que realizaron 
el trámite y, de esta manera, 
puedan ejercer su derecho al 
voto.

Cabe resaltar, que la cédula 
de ciudadanía es el documento 
que se exige para poder partici-
par en el debate electoral y las 
personas que no la tengan en 
su poder no podrán depositar su 
voto en las próximas elecciones 
territoriales 2023.

Riohacha con 3430 es el 
municipio del departamento con 
mayor cantidad de documentos 

sin reclamar, seguido de Maicao 
con 3373 y Uribia con 3247.

En lo que respecta, La Guaji-
ra tiene los siguientes datos:
1. Registraduría de Riohacha 
3430
2. Registraduría de Maicao 
3373
3. Registraduría de Uribia 3247
4. Registraduría Auxiliar de Rio-
hacha 720

5. Registraduría de Nazareth 
535
6. Registraduría de Albania 485
7. Registraduría de Fonseca 416
8. Registraduría de San Juan del 
Cesar 397
9. Registraduría de Manaure 
390
10. Registraduría de Villanueva 
319
11. Registraduría de Dibulla 316

12. Registraduría de Hatonuevo 
212
13. Registraduría de Distracción 
168
14. Registraduría de Barrancas 
162
15. Registraduría de El Molino 
108
16. Registraduría de Urumita 95
17. Registraduría de La Jagua 
del Pilar 86

Cabe mencionar que, para 
reclamar la cédula, el ciudadano 
sólo debe dirigirse a la sede de 
la Registraduría donde realizó 
su trámite. Recuerde que este 
proceso es de manera gratuita 
y sin cita previa. La atención al 
público es desde las 8:00 a.m. 
hasta las 4:00 p. m., en jornada 
continua, de lunes a viernes.

Más de 14 mil cédulas sin reclamar permanecen en 
las sedes de la Registraduría de La Guajira

Es fundamental que todos los ciudadanos que pretendan participar en las elecciones territoriales del 29 de 
octubre del 2023, cuenten con su documento de identidad, ya sea la cédula de ciudadanía con hologramas 
(amarilla) o la cédula digital en cualquiera de sus dos versiones.

Riohacha, Maicao y Uribia son los municipios del departamento con mayor cantidad de documentos sin ser retirados de la entidad, sumados son más de 14 000 
cédulas de ciudadanía en espera de ser reclamadas.

En distintos sectores rurales 
del departamento de La Guajira, 
la Policía de Carabineros viene 
intensificando acciones para 
evitar que se presentes hechos 
que lamentar.

Según las autoridades estos 
patrullajes rurales y las activida-
des de acompañamiento se ha-
cen con las comunidades para 
la entrega de predios y direccio-
namiento con diferentes grupos 

étnicos por parte de la Policía de 
Carabineros.

“Con estas intervenciones, 
podemos decir que estamos 
permitiendo que se brinde segu-
ridad al proceso de Restitución 
de Tierras”, dijo la Policía Nacio-
nal de La Guajira.

Cabe indicar que la Unidad 
de Restitución de Tierras viene 
realizando distintos procesos 
en zonas como Dibulla y Rioha-

cha, por ello la importancia del 
acompañamiento institucional 
de esta entidad adscrita a la Po-
licía Nacional de La Guajira.

No obstante, los uniforma-
dos van a seguir fortaleciendo 
los canales de comunicación 
y de atención a la ciudadanía 
para evitar que se presenten ca-
sos en área rural como la extor-
sión, el secuestro, el abigeato, 
entre otros.

Policía de Carabineros brinda seguridad al proceso de 
Restitución de Tierras en La Guajira

En los distintos procesos que se adelantan en el territorio peninsular

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Desde tempranas horas de ayer 
martes 13 de junio salieron a 
protestar más de 150 miembros 
de la UNP por el incumplimiento 
de una empresa contratista que 
les adeuda tres meses consis-
tentes en viáticos y sueldos.

Las manifestaciones inicia-
ron en la ciudad de Riohacha, en 
el sector de la calle 9 con carre-
ra 5, donde se encuentra la em-
presa contratista llamada Vigil.

Posteriormente, los escoltas 
se trasladaron hasta las insta-
laciones de la Procuraduría Ge-
neral de la Nación en la calle 5 
con carrera 6, en la capital de 
La Guajira, para informar de la 
situación al Ministerio Público.

Seguidamente, los escoltas 

realizaron una protesta pacífica 
al interior de las instalaciones 
del Ministerio del Trabajo, terri-
torial de La Guajira, ubicado en 
el barrio Libertador de Rioha-
cha.

Alfredo Díaz Balanta, presi-
dente del Unsitraseg, informó 
que se encuentran realizando 
sus labores de protección a per-
sonalidades y dirigentes en La 
Guajira desde hace tres meses, 

pero sin que la contratista le re-
conozca los viáticos, transporte, 
sueldos, entre otros gastos.

“El riesgo que corren los be-
neficiarios de las medidas en 
caso que la UNP y la empresa Vi-
gil no resuelvan de fondo la pro-
blemática de los trabajadores 
escoltas los cuales se irían a un 
cese de actividades definitivas”, 
dijo Díaz Balanta.

Y denunció el sindicalista el 
trato que tuvieron en el Ministe-
rio del Trabajo, territorial de La 
Guajira.

“Denunciar la situación incó-
moda y denigrante que tuvimos 
en la mañana de hoy cuando hi-
cimos presencia en el Ministerio 
del Trabajo, territorial guajira al 
ser recibido de manera agresiva 
por el inspector de trabajo Gus-
tavo Coronado quien nos cerró 
la puerta de esta territorial en la 
cara expresándose verbal y físi-
camente con ademanes en sus 
brazos que no era sitio para no-
sotros manifestarnos. Si el Mi-
nisterio del Trabajo no es el sitio 
para que los trabajadores colo-
quen sus quejas de las proble-
máticas laborales que los aque-
jan entonces cuál es el sitio es 
la pregunta que nos hacemos”, 
advirtió.

Dirigido a los clientes que 
presentan mora por 
concepto de energía en 
los departamentos de 

Atlántico, Magdalena y La Gua-
jira, la empresa Air-e lanzó ‘A Tu 
Medida’, un plan de normaliza-
ción de cartera diseñado para 
los estratos 1, 2, 3, 4 y peque-
ños comerciantes que adeuden 
seis o más facturas.

Gracias a la flexibilidad de 
esta política sin interés de fi-
nanciación, de acuerdo con su 
deuda los clientes solo paga-
rán una cuota que no supera el 
10% de su consumo mensual. 

Es importante señalar que este 
plan aplica solo para los nuevos 
acuerdos de pago.

“Queremos que las facturas 
rojas desaparezcan de los ho-
gares y que los usuarios pue-
dan contar con su servicio de 
energía sin contratiempos, por 
eso la campaña se adapta a 
sus necesidades y capacidad de 
pago. Aquellos clientes que se-
gún su negociación paguen du-
rante 18 o 24 meses la factura 
de energía de manera puntual, 
incluyendo la cuota del acuerdo 
de pago, normalizarán la deuda 
con Air-e”, explicó Martha Igua-

rán Daza, Gerente de Air-e en La 
Guajira.

Este nuevo plan de financia-
ción de la compañía beneficia 
también a clientes en zonas 
eléctricamente subnormales, in-
cluyendo a los predios comercia-
les (pequeños negocios).

“Invitamos a todos los usua-
rios a que activen el plan ‘A Tu 
Medida’ y reciban su factura 
azul llamando a la línea 115 o 
acercándose a nuestras oficinas 
comerciales. De esta manera, 
también aportamos a la trans-
formación del servicio de ener-
gía”, agregó Iguarán Daza.

Para promover la creati-
vidad y la originalidad a 
través del conocimiento, 
se realizó la II Feria tec-

nológica y didáctica de la Uni-
versidad de La Guajira liderada 
por programas de Ingeniería 
Industrial de la Sede Riohacha 
e Ingeniería de Sistemas de la 
Sede Maicao.

Se estableció además que la 
feria contempló 25 stands con 
ejemplares basados en desa-
rrollo científico, realidad virtual, 
transformación de materias pri-
mas, prototipos de diseños in-
dustriales creados con material 

orgánico, entre otros.
Este importante encuentro 

fue abanderado y avalado por 
el rector Carlos Arturo Robles 

Julio, el artífice del momento 
actual de la Universidad de La 
Guajira a nivel local, regional, 
nacional e internacional.

Asimismo, la institución edu-
cativa superior confirmó que 
van a seguir realizando activi-
dades y eventos desde las dis-

tintas facultades y programas, 
tanto en las sedes de Riohacha, 
Maicao, como en Fonseca y Vi-
llanueva.

Más de 150 escoltas protestan por incumplimiento 
de empresa contratista Vigil: les adeudan viáticos 
y sueldos

Se realizó en Uniguajira la II Feria tecnológica y didáctica

Con novedoso plan la empresa Air-e busca normalizar 
deuda de sus clientes

Pusieron en conocimiento a la Procuraduría Regional de La Guajira y al Ministerio del Trabajo

Liderada por los programas de Ingeniería Industrial, sede Riohacha y Maicao

Fachada Air-e

II Feria tecnológica y didáctica de la Universidad de La Guajira.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Durante dos días se rea-
lizó de manera híbrida 
en las instalaciones 
de la Universidad de 

La Guajira, el I Simposio inter-
nacional sobre deporte y edu-
cación inclusiva para personas 
con síndrome de Down, una ini-
ciativa liderada por el programa 
de Licenciatura en Educación 
Física, Recreación y Deporte de 
la institución. 

La jornada académica con-
templó actividades lúdico re-
creativas, ponencias y análisis 
que permiten potenciar las 
inteligencias múltiples de las 
personas con esta condición y 
profundizar en temáticas como 
la inclusión educativa y sus 
desafíos en el siglo XXI, nece-
sidades educativas especiales 
y didácticas estratégicas para 
el aprendizaje de personas con 
esta condición.

Harold Ever Castaño Giral-
do, profesor de la Alma Máter, 
filósofo y ponente del simposio, 
precisó que en la labor docente 
se debe priorizar la realización 
de diagnósticos que permitan 
conocer las necesidades edu-
cativas de esta población y 
posteriormente avanzar en un 
proceso de inclusión y apropia-
ción, así como hacer ajustes 
razonables y mirar si requieren 
intervención por parte de psicó-
logos, fonoaudiólogos o neuro-
pediatras. 

El académico agregó que a 
partir de ahí cada maestro debe 
aplicar unas didácticas donde 
promueva el respeto por el otro, 
motive sus aprendizajes, im-
plemente acciones esenciales 
dentro del aula como la pintura, 
la repetición de palabras, activi-
dades lúdicas por parte de los 

docentes o personal externo 
que busquen mejorar el méto-
do y finalmente, reforzar con-
tinuamente los logros de cada 

menor. “Sabemos que esto es 
importante porque ellos se van 
a sentir queridos, respetados e 
involucrados”, enfatizó.

Por su parte, el director del 
programa de la Licenciatura en 
Educación Física, Recreación 
y Deporte, Yainer Villa Pertuz, 

destacó que desde el plan de 
estudios del pregrado la in-
clusión es un tema prioritario 
y cada vez más, la institución 
está comprometida con su apli-
cación. Al respecto, el docente 
de Uniguajira Esneider Redondo 
Blanco, explicó los beneficios 
que trae la práctica deportiva, 
la actividad física y la recreación 
para personas con discapaci-
dad intelectual cognitiva.

A su parecer la intención del 
diálogo era que la población 
universitaria y la comunidad ex-
terna tome conciencia acerca 
de la importancia de estos es-
pacios académicos y deportivos 
para personas con Síndrome de 
Down.

En el marco del evento, el 
rector de la Alma Máter Carlos 
Arturo Robles Julio, entregó un 
equipamiento de tiro al arco 
al estudiante del programa de 
Contaduría Pública, Óscar Me-
drano Escobar, quien tiene una 
discapacidad física. El hecho se 
consideró de gran relevancia 
porque estimula las habilidades 
del joven desde una perspectiva 
inclusiva e innovadora, teniendo 
en cuenta que se registra como 
un nuevo deporte en Uniguajira. 

El encuentro contó con la 
coordinación de la docente Lau-
ra Arévalo Aguilar y la presencia 
de profesores, estudiantes, di-
rectivos, recreacionistas, niños, 
jóvenes y padres de familia. Al 
cierre se entregaron medallas 
y reconocimientos especiales, 
por parte de Bienestar Social 
Universitario y el programa de 
Educación Física, Recreación y 
Deporte a los participantes de 
XXIV Olimpiada Especial FIDES 
– Compensar Iberoamérica Co-
lombia 2023.

Uniguajira le apuesta a la inclusión educativa y deportiva 
de personas con síndrome de Down

Presentación artística  del jóven Iván Brochero Quintero,al cierre del simposio

Rector de Uniguajira entregando equipamento de tiro al arco con estudiante con discapacidad física.
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El equipo de la comunidad 
Nueva Esperanza se proclamó 
campeón del torneo infantil de 
fútbol Jóvenes Talentos Cerrejón 
en su edición Comunidades, al 
superar en la ronda de penales 
a la comunidad Patilla. Este tor-
neo contó con la participación 
de 240 niños pertenecientes a 
comunidades cercanas a Ce-
rrejón: Media Luna, Nueva Es-
peranza, Los Remedios, Hato-
nuevo, El Cerro, Trupio Gacho, 
Barrancón, Roche y Chancleta, 
Patilla y Las Casitas, Tamaquito, 
Oreganal y Provincial. 

“Estamos muy orgullosos 
de haber ganado este torneo y 
agradecidos de poder partici-
par. Estamos felices de poder 
ganar este partido que fue un 
triunfo para nosotros y seguir 
logrando más”, indicó Abraham 
Cárdenas, jugador del equipo de 
Nueva Esperanza

El último encuentro se jugó 
en la cancha Villa Luz de Barran-
cas, sede del torneo en esta edi-
ción, donde se premió a la co-
munidad de Hatonuevo por valla 
menos vencida; a la comunidad 

de Oreganal por juego limpio; y a 
Andrés Parodi de la comunidad 
Patilla como goleador del tor-
neo, con 12 anotaciones duran-

te este campeonato. Durante la 
final hicieron presencia los doce 
equipos participantes y sus re-
presentantes, la comunidad en 

general y representantes de la 
compañía.

“Esta edición del torneo Jó-
venes Talentos Cerrejón ha sido 

un evento que nos ha tocado to-
das las fibras, que nos alegra y 
que Cerrejón seguirá apoyando 
porque así #SomosEquipo con 
el futuro de La Guajira. Felicida-
des a todos los equipos que par-
ticiparon, para nosotros todos 
son ganadores porque sabemos 
que dejaron todo en las canchas 
y, sobre todo, que disfrutaron de 
esta actividad. Una mención 
especial a la comunidad Nue-
va Esperanza quienes resulta-
ron ganadores de esta edición. 
Quiero agradecer también a los 
entrenadores, a las familias,  
amigos y a la comunidad en 
general por acompañarnos du-
rante el torneo. Seguiremos tra-
bajando para impulsar el depor-
te y apoyar todo el talento que 
tiene nuestro departamento”, 
señaló Juan Carlos García Otero, 
gerente de Asuntos Sociales de 
Cerrejón.

Con esta iniciativa, Cerrejón 
aporta al Objetivo de Desarro-
llo Sostenible 3: Salud y bien-
estar, el cual busca garantizar 
una vida sana y la promoción de 
bienestar en todas las edades.

La Universidad de Cundina-
marca lanza el libro “Ambientes 
de inclusión para el desarrollo del 
pensamiento numérico con po-
blación con síndrome de down”. 
En este libro, escrito por un gru-
po de investigación en cabeza de 
los docentes de matemáticas de 
la Universidad de Cundinamar-
ca Juan David Firigua Bejarano, 
Luisa Valeria Escobar Buitrago e 
Ingry Yuliana Torres Garzón y la lí-
der del grupo de investigación de 
la Universidad de Cundinamarca 
en cabeza de Martha Barreto.

En esta obra, los autores rea-
lizan una investigación aplicada 
en una escuela del municipio 
de Pasca en Cundinamarca, en 
donde aplican la metodología de 
escuela nueva, debido al número 
de estudiantes, en una población 
rural, es decir, manejan diversos 
grados en un mismo salón de 
clase, tienen a un estudiante con 
síndrome de down, el cual fue 
incluido en las diversas activi-
dades, incluyendo las clases de 
matemáticas.

Las matemáticas son fun-
damentales para desarrollar un 
pensamiento crítico como reso-
lución de problemas de la vida 
cotidiana, como por ejemplo to-
mar un bus o comprar algo en la 
tienda. Al negarles a personas 
con capacidades de aprendizaje 
distinto la posibilidad de enten-
der la matemática, se les estaría 
negando la posibilidad de com-
prender su entorno desde un 
punto de vista crítico. Por esto, 

las personas con síndrome de 
down necesitan un entendimien-
to básico del funcionamiento de 
esta ciencia, para que a partir de 
allí, puedan empezar a interac-
tuar de una mejor manera con 
la sociedad y desarrollen compe-
tencias para su vida, autonomía 
y un desarrollo integral, expre-
só Juan David Firigua Bejarano, 
docente de la licenciatura de 
Matemáticas de la Universidad 
de Cundinamarca y coautor del 
libro. 

La mayoría de los procesos 
de inclusión para personas con 
barreras cognitivas, son relega-
das, se les niega la oportunidad 
a que hagan parte de la socie-
dad. 

La enseñanza de las mate-
máticas para personas con sín-
drome de down, requiere por 
parte de los docentes una dosis 
extra de creatividad, paciencia, 
esfuerzo, cambio de patrones y 
conductas,  ya que estos estu-
diantes tienen unos tiempos de 
aprendizaje un poco más largos, 
debido a que deben tener una 
mayor repetición de las instruc-
ciones y hay que fortalecer y re-
tomar los temas vistos anterior-
mente con mayor frecuencia.

 En general, las matemáticas 
son una ciencia que  para tener 
éxito en el aprendizaje, depen-
den de la motivación y gusto de 
los estudiantes para aprenderla 
con mayor facilidad,  por lo tan-
to, en este proceso desarrollado 
en Pasca, Cundinamarca, se hi-

cieron procesos de inclusión con 
personas con barreras cogniti-
vas, para lo cual, se incluyeron 
metodologías como el juego, la 
observación, el trabajo en equi-
po, juegos de roles, que permi-
tieron que los estudiantes down 
se incluyeran en los procesos de 
aprendizajes del salón.

Anteriormente, no habían 
procesos de inclusión adecua-
dos, pues tenían a los estudian-

tes con capacidades diversas, 
con actividades separadas del 
grupo, y mediante las metodo-
logías propuestas en el libro, se 
incluyeron a los estudiante con 
capacidades diversas como uno 
más del grupo.

“La importancia de enseñar 
matemáticas a las personas con 
síndrome de down es conver-
tirlas en personas que puedan 
adaptarse a la sociedad, que 

puedan manejar dinero y hacer 
cuentas básicas, lo que les va a 
permitir obtener la resolución de 
problemas, así como desarrollar 
sus competencias y fortalecer 
sus debilidades, ya que son per-
sonas maravillosas, amorosas, 
emocionales y muy afectivas.

Al escribir este libro y rea-
lizar la investigación aplicada 
siento cada vez con más fuerza 
la vocación que tengo como do-
cente, me ayudó a comprender 
que los maestros estamos orgu-
llosos de nuestros estudiantes 
y de lo que puedan llegar a ser 
en la vida. También me enseñó a 
entender la desigualdad que te-
nemos en la Colombia profunda, 
en las escuelas rurales lejanas, 
y la falta de capacitación de mu-
chos maestros, debido a las difi-
cultades para dictar sus clases 
en zonas recónditas de nuestro 
país. Por esto, deberíamos incen-
tivar la educación para nuestros 
maestros, quienes siempre brin-
dan a sus estudiantes lo mejor 
de sí, para seguir luchando por 
una Colombia mejor mediante la 
educación y continuar enseñan-
do a nuestros niños y jóvenes el 
respeto, la empatía por el otro 
y a  amar las diferencias, para 
que rompamos las barreras de la 
desigualdad y cada día seamos 
una sociedad más empática y 
equitativa”, expresó Juan David 
Firigua Bejarano, docente de la 
licenciatura de Matemáticas de 
la Universidad de Cundinamarca 
y coautor del libro.

La comunidad de Nueva Esperanza ganó el torneo de fútbol 
“Jóvenes Talentos Cerrejón”

La Universidad de Cundinamarca lanza libro para enseñar 
matemáticas a personas con síndrome de down

La Dirección de Investigación de la Universidad de Cundinamarca y docentes de la licenciatura en matemáti-
cas crearon un libro con metodologías aplicadas para enseñar el pensamiento numérico a personas con sín-
drome de down.

El equipo de la comunidad Nueva Esperanza se proclamó campeón al superar en la ronda de penales a la comunidad 
Patilla.
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BIENESTAR

El cáncer de próstata es una 
de las formas más comunes de 
cáncer en los hombres. Aunque 
la genética y la edad pueden 
influir en su desarrollo, hay me-
didas que los hombres pueden 
tomar para reducir su riesgo de 
contraer esta enfermedad. La 
prevención del cáncer de prós-
tata implica adoptar un enfoque 
integral para la salud masculina 
que incluya hábitos de vida salu-
dables y la detección temprana, 
desde Guajira News explorare-
mos varias estrategias preventi-
vas que pueden ayudar a reducir 
el riesgo de cáncer de próstata y 
promover una mejor calidad de 
vida.

Este cáncer es el más co-
mún en los hombres, constituye 
la segunda causa de mortalidad 
por cáncer en población mascu-
lina y su aparición está directa-
mente relacionada con la edad; 
a mayor edad, mayor riesgo de 
padecer este cáncer. En nuestro 
país, uno de cada tres hombres 
mayores de 50 años tiene este 
cáncer. Por eso, Desde Guajira 
News hacen una invitación muy 
especial: Agende su cita hoy y 
realízate el examen de forma 
preventiva.

¿Cómo se puede prevenir?
Los hombres entre 50 años 

a 75 años o mayores de 40 
años con factores de riesgo, 
pueden examinarse para cán-
cer de próstata antes de que se 
presente cualquier síntoma de 
la enfermedad, esto con el exa-
men clínico de la próstata (tacto 
rectal) y con el Antígeno prostá-
tico (PSA) que es un laboratorio 
en sangre, cada cinco (5) años. 

Mantener una alimentación 
saludable, una dieta equilibrada 
y nutritiva desempeña un papel 
crucial en la prevención del cán-
cer de próstata. Se recomienda 
incluir alimentos ricos en licope-
no, como los tomates, sandía y 
guayaba, ya que se ha demos-
trado que este antioxidante 
reduce el riesgo de desarrollar 
cáncer de próstata. Además, se 
deben incorporar frutas y verdu-
ras variadas, granos integrales, 
proteínas magras y grasas sa-
ludables, mientras se limita el 
consumo de alimentos procesa-
dos, grasas saturadas y azúca-
res añadidos.

Realizar actividad física regu-
lar, la actividad física regular no 
solo ayuda a mantener un peso 
saludable, sino que también se 
ha asociado con un menor ries-
go de cáncer de próstata. Los 
hombres deben buscar realizar 
al menos 30 minutos de activi-
dad física moderada la mayoría 
de los días de la semana. Esto 
puede incluir actividades como 
levantamiento de pesas, yoga, 
ciclismo o cualquier otra activi-

dad que les resulte placentera y 
les permita mantenerse activos.

No fumar y evitar la exposi-
ción al humo de segunda mano, 
fumar cigarrillos se ha relaciona-

do con un mayor riesgo de desa-
rrollar cáncer de próstata agre-
sivo. Además, se debe evitar la 
exposición al humo de segunda 
mano, ya que también puede 

aumentar el riesgo. Si eres fu-
mador, buscar ayuda para dejar 
de fumar puede tener un impac-
to significativo en la prevención 
del cáncer de próstata y mejorar 

tu salud en general.

Recuerda, Para prevenir 
el cáncer de próstata ten en 
cuenta lo siguiente: Esta en-
fermedad cuando está comen-
zando no produce síntomas, 
generalmente estos aparecen 
cuando ya está en fase avan-
zada. De todas formas, vigile si 
tiene dificultad para orinar, si ve 
sangre en la orina, si ve sangre 
en el semen, si siente dolor al 
eyacular u orinar, si nota que el 
calibre del chorro se ha dismi-
nuido, si han aumentado las ve-
ces que se levanta a orinar en la 
noche y coméntelo a su médico 
que siempre estará atento a su 
llamado.

Indague si su padre, herma-
nos o hijos han sido diagnosti-
cados con cáncer de próstata 
y la edad aproximada a la cual 
le diagnosticaron y téngala pre-
sente para cuando su médico le 
pregunte esta información.

Verifique si le han hecho el 
examen de PSA en sangre y el 
tacto rectal en los últimos cinco 
(5) años. Solicítele a su médico 
en una consulta de rutina o de 
control que le practique estos 
dos exámenes. Despeje todas 
las dudas que pueda generarle 
la realización de estos.

Acuda al lugar en donde le 
tomaron el examen de sangre 
y reclame el resultado para pre-
sentarlo en la próxima consulta 
al médico que los solicitó.

Identifica los signos y sínto-
mas a tiempo:

• Dolor o ardor al orinar
• Dificultad para empezar 

o detener el flujo de orina
• Sangre en la orina o en 

el semen
• Necesidad de orinar a 

menudo, especialmente duran-
te la noche

• Flujo débil o interrumpi-
do de orina

En conclusión, la prevención 
del cáncer de próstata es fun-
damental para cuidar la salud 
masculina y garantizar un futu-
ro saludable. Los médicos de 
la EPS estarán prestos atender 
cualquier solicitud que la perso-
na tenga relacionada con este 
tema o cualquier otro relaciona-
do con la salud. Adoptar hábitos 
de vida saludables, puede redu-
cir significativamente el riesgo 
de desarrollar esta enferme-
dad. Además, es crucial realizar 
exámenes regulares y buscar 
la detección temprana, ya que 
esto aumenta las posibilidades 
de un tratamiento exitoso. Re-
cordemos que la prevención es 
la mejor arma contra el cáncer 
de próstata, y al cuidar nuestra 
salud en general, estamos dan-
do pasos importantes hacia una 
vida plena y sin enfermedades.

¡Estás a un examen de prevenir el cáncer de próstata! 
La prevención es tu mejor opción

¿Sabías que el cáncer de próstata es el crecimiento maligno de la glándula prostática? en fases avanzadas 
las células cancerosas se diseminan a sitios distantes a través de los vasos linfáticos y sanguíneos con la ca-
pacidad de invadir otros órganos. En Guajira News lo invitamos a conocer un poco más de cómo prevenir este 
cáncer y los síntomas a los que debe prestar atención para lograr detectarlo a tiempo en caso de padecerlo.

En Colombia cerca de 15.000 hombres padecen esta enfermedad. Las regiones pacífica y andina en el país tienen las 
tasas más altas de mortalidad por este cáncer.
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Cuando eran transportados 
en el interior de costales, la Poli-
cía Nacional incautó 60 conejos 
muertos y detuvo a la persona 
que llevaba los animales.

El procedimiento fue reali-
zado por el Grupo de Control 
a la Biodiversidad y Bienestar 
Animal, en coordinación con la 
vigilancia del Distrito Especial 
de Policía, adscrita a la Estación 
Uribia.

Los uniformados se hallaban 
sobre el kilómetro 68, de la ca-
rretera que de Uribia comunica 
al sector de Cuatro Vías, de Mai-
cao, donde detuvieron un vehí-
culo en el que se desplazaban 

dos personas.  
Al verificar el automóvil, en-

contraron en el baúl dos costa-
les, al abrirlos y revisar el con-
tenido, se percatan que llevaba, 
un total de 60 conejos sin vida.  

Los policiales preguntaron 
quién era el propietario de la car-
ga, donde el pasajero manifestó 
que los roedores le pertenecían 
y este ciudadano se identificó 
como Jamith Navas, de 39 años.  

En ese momento las autori-
dades le solicitaron el permiso 
para traficar con estas especies 
nativas o para el aprovecha-
miento de los recursos natura-
les y manifestó no tenerlo.

Cuando transitaba por una 
zona enmontada, un mototaxista 
fue atacado con arma de fuego, 
quedando tendido en el lugar y 
muriendo de manera instantánea. 
 La víctima fue identi-
ficada como Duber Jesús La-
rrada Gutiérrez, sin más da-
tos; quien fue recogido por sus 
familiares, sosteniendo que 
pertenecía a la etnia wayuu. 
 El hecho ocurrió a las 
5:30 de la tarde, de ayer mar-
tes, en la carrera 51 con la calle 
17, parte posterior del colegio 
en el barrio Parrantial, sector 
viejo, en el municipio Maicao. 
 Las autoridades descar-
tan que el motivo pudiera ser el 
atraco, porque junto a él encon-
traron la motocicleta que con-

ducía.  Se conoció que, el trans-
portador informal, registró varios 
impactos de bala.

Un hombre que había llegado 
de visita a la finca que tiene la 
mamá en zona rural de Riohacha, 
decidió quitarse la vida; se conoció 
que, cuando un familiar se acer-
có al predio lo encontró colgado 
de una soga y sin signos vitales. 
 De esta persona, los 
familiares indicaron que res-
pondía al nombre de Nilson 
Calixto Melo Radillo, de 52 
años, de ocupación taxista, 
y residenciado en Riohacha. 
 Los hechos se registra-
ron en el predio Villa Edith, en 

jurisdicción del corregimiento To-
marrazón, vía Los Moreneros, per-
teneciente a la capital de La Gua-
jira, aproximadamente a las 3 de 
la tarde ayer martes 13 de junio. 
 El cadáver fue conduci-
do hasta la morgue del Instituto 
de Medicina Legal en Riohacha, 
donde los funcionarios se encar-
garán de realizarle la necropsia. 
 Hasta el momento, se 
conoció que esta fatal determina-
ción, sorprendió a sus familiares 
y amistades, quienes nunca es-
peraron un desenlace trágico.

Molestos porque la Alcaldía Hatonuevo 
los ha tenido sin solucionarles el suministro del 
agua, los habitantes de la comunidad Caña Bra-
va, bloquearon la vía.

Desde las primeras horas de ayer martes 13 
de junio, los residentes de este sector salieron 
a la carretera nacional y cerraron el paso entre 
Cuestecitas y Hatonuevo.

Los protestantes manifestaron que la ad-
ministración municipal no les presta atención, 
están a la espera desde hace tiempo por la cons-
trucción de un pozo y ni se han acercado para 
atender el tema.

Asimismo, indicaron que, por esta razón, 
salieron a la vía para protestar, ellos se apode-
raron de la carretera esperando la solución a su 
problema.

Los manifestantes afirmaron que el agua 
es su prioridad y la Alcaldía está sin hacerles el 
pozo, salida solicitada desde hace un largo tiem-
po y por ello, se agotaron de esperar.

Dos mujeres resultaron ase-
sinadas con arma de fuego, 
quienes se opusieron al criminal 
que le disparaba a su papá; en 
este hecho el progenitor quedó 
herido.

El suceso ocurrió en el lugar 
de residencia de las víctimas, 
hacia las 7:30 de la noche, del 
pasado lunes festivo, en la calle 
25 con la carrera 1 C, del barrio 
Alfonso López, en Maicao.

Los habitantes del inmueble, 
estaban sentados en la terraza, 
cuando llegó una motocicleta 
con dos hombres, el parrillero 
se bajó y desenfundó una pisto-
la, impactando a Nelson Enrique 
Ramírez Girnú, de 59 años, co-
nocido como Iperra.

En ese momento, sus hijas 

se abalanzan contra el pistolero, 
quien siguió disparando, impac-
tando con los proyectiles a las 
hermanas Arlenis Yaneth, de 18 
años y Rosaura María, de 23.

Los lesionados fueron re-
cogidos y conducidos hasta un 
centro clínico, donde falleció la 
menor de las Ramírez Jarariyú y 
una hora después dejó de existir 
la otra.

Se conoció que el padre de 
las femeninas, fue impactado 
en varias oportunidades en la 
parte del semitórax, lado izquier-
do y en la región torácica, lo que 
lo mantiene con pronóstico re-
servado.

De acuerdo a testigos, pro-
bablemente, los hechos se des-
prenden porque hace aproxima-

damente una semana, el señor 
Nelson Enrique Ramírez Girnu 
fue víctima del hurto de unos 
chivos, los cuales logró quitárse-
los a los wayuu que cometieron 
el hecho, de quienes no sumi-
nistran información alguna.

Según narraron a las autori-
dades, cuando esas personas 
fueron sorprendidos con los 
bovinos hurtados, le hicieron 
amenazas de muerte, razón por 
la cual presumen que estas per-
sonas podrían ser las autoras 
materiales del hecho de sangre, 
pero solo las autoridades podrán 
confirmar dicha información.

Cabe resaltar, que las muje-
res fallecidas fueron sepultadas 
bajo los protocolos de usos y 
costumbres wayúu.

Agentes policiales llegaron 
para realizar un procedimiento 
judicial y al parecer, fueron re-
cibidos a bala, dejando como 
resultado un integrante de ellos 
herido.

El hecho se registró hacia las 
11 de la mañana de ayer, martes 
13 de junio, en plena vía pública 
del corregimiento La Punta de 
los Remedios, en el municipio 
Dibulla.

Se conoció que los integran-
tes de la Seccional de Investi-
gación Criminal, Sijin, llegaron a 
bordo de automóviles para reali-
zar la diligencia judicial. 

Al momento que se dirigían a 
la vivienda, que era el objetivo, 
fueron sorprendidos por las ba-
las, causando conmoción en los 
habitantes, la intensa balacera 
que sucedió.

En el lugar, para esta dili-

gencia, también hizo presencia 
el Grupo de Operaciones Espe-
ciales, Goes, quienes a su vez 
tuvieron la compañía del Gaula 
militar.

Los vecinos indicaron que 
hubo un detenido al final de los 
hechos. Al cierre de esta edición, 
las autoridades no se habían 
pronunciado de lo sucedido, 
como tampoco suministraron la 
identidad de la persona herida.

Dos hermanas muertas y su papá gravemente herido 
durante atentado a bala en Maicao

Capturado por llevar 60 conejos en 
2 sacos

Mototaxista es asesinado a bala 
en zona enmontada de Maicao

Taxista de 52 años se suicidó en una finca en 
Tomarazón, zona rural de Riohacha 

Habitantes de Caña Brava 
bloquearon via en Hatonuevo

Balacera en La Punta de los Remedios dejó un policía herido

Vías de La Guajira

Jamith Navas, de 39 años, capturado.

Para ver el vídeo, toque la imagen

Arlenis Yaneth, de 18 años y Rosaura 
María, de 23 años, occisas.

Nelson Enrique Ramírez Girnu, padre 
de las víctimas. Herido.

Duber Jesus Larrada Gutierrez, 
mototaxista asesinado.

https://www.guajiranews.com/2023/06/balacera-en-la-punta-de-los-remedios-dejo-un-policia-herido/
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Silvestre Dangond es un 
artista inquieto dentro 
de la industria de la 
música, especialmente 

en su género el vallenato. No les 
teme a los retos, mucho menos 
achaca su éxito al tiempo, es 
más un imaginario artista con 
mentalidad despejada por pre-
sentarle algo distinto a los se-
guidores.

Fue el primero en atreverse 
a lanzar su disco en vivo en el 
Parque de la Leyenda Vallena-
ta, también fue inédita aquella 
ocasión cuando cobró entradas 
para presentar el álbum ‘Esto es 
vida’. En fin, tiene en su palma-
rés grandes gestos para atraer 
al público una y otra vez sin abu-
rrirlo.

Ahora, Silvestre tiene la mira 
puesta en Alfredo Gutiérrez, el 
tres veces ganador del Festival 
Vallenato. Desde el 30 de mayo 
expuso su gusto y agradecimien-
to por el intérprete de ‘Anhelos’, 
considerado el ‘rebelde del acor-
deón’.

“La verdadera inspiración. 
Hace mucho tiempo vengo con 
una inquietud en mi corazón. 
Para los que me conocen saben 
lo que amo; el origen, la esen-
cia y esta vez después de tan-
tos intentos gracias a Dios hoy 
puede escribir estas líneas para 
ti o para usted maestro rebelde, 
único y creador de casi todo el 
adelanto de la música de acor-
deón Alfredo Gutiérrez”, escribió 
Dangond en su Instagram.

El cantante nacido en Urumi-

ta y ganador del Grammy Latino 
dijo estar emocionado por agra-
decerle a Gutiérrez por la can-
ción ‘Silvestre’, que compuso, 
tocó y cantó para presentarla en 
2009.

“Después de estudiar tanto a 
todos llegué a ti y no he podido 
dejar de escucharte hace mu-
chos meses. Te agradezco in-
mensamente la canción que me 
escribiste la cual no supe darle 
el valor en su momento y hoy en 
día la escucho y no sé cómo pa-
garte y agradarte por tan senti-
do homenaje”, recalcó Silvestre.

Encuentro en
Barranquilla

Con la intención de agra-
decerle personalmente y abra-
zarlo, Silvestre Dangond viajó 
de Miami a Barranquilla donde 
tenía una invitación pendiente 
para Alfredo Gutiérrez.

Un almuerzo fue el escena-
rio ideal. El domingo 11 de junio 
se cumplió, por fin, en Manuel 
Restaurante liderado por el chef 
Manuel Mendoza. Alfredo Gutié-
rrez estuvo en compañía de su 
esposa, Cecilia Moscote. Mien-
tras que Silvestre llegó con los 
empresarios Assita Feris y Fabio 
Torres, el compositor ‘Lucho’ 
Alonso, su amigo Carlos Mario 
Álvarez, entre otros.

El primer momento se dio 
cuando Alfredo ingresó al es-
tablecimiento de comidas, allí 
Dangond lo esperó. Halagos so-
bre el vestuario y hasta edad, el 
cantante no escatimó nada para 

abalanzarse ante su nuevo ído-
lo.

Durante más de dos horas 
hubo una charla larga y amena, 
que finalizó con conclusiones 
que el folclorista Álvaro Álvarez 
compartió para medio regional.

“Silvestre vino de Estados 
Unidos, invitó a Alfredo y su 
señora para hablar de música, 
pero no descarta que en su re-
greso a los escenarios lo acom-
pañe Alfredo, como una especie 
de homenajes a nivel nacional 
e internacional”, relató Álvaro 
Álvarez.

Y no es descabellado. Silves-
tre tiene la intención de brindar-
le un verdadero reconocimiento 
a Alfredo, a quien la Fundación 
del Festival Vallenato ha negado 
un homenaje, aunque el pedido 
de los amantes del folclor se 
hace año tras año.

“Evolucionó tanto en el acor-
deón que lo más difícil de haber 
hecho las cosas bien era que 
muy pocas cosas lo sorpren-
dían. Maestro gracias por hacer-
me sentir que ha valido la pena”, 
escribió Silvestre emocionado al 
terminar el almuerzo con Alfredo 
Gutiérrez.

Se espera que en los próxi-
mos días se conozca por parte 
de Silvestre Dangond la fecha 
de su retorno oficial a los esce-
narios en Colombia, luego de 
una para que supera los tres 
meses. De ahí en adelante, si 
Alfredo Gutiérrez estará en algu-
nos de sus conciertos, es cues-
tión a nivel empresarial.

Comenzó la cuenta regresiva 
para la edición 27 del Festival 
Vallenato Mar de Acordeones de 
Santa Marta, que comenzará en 
la presente semana del 15 al 18 
de junio, en homenaje al cantan-
te y actor Alejandro Palacio.

Ya están listos 26 cantan-
tes en la categoría abierta y 18 
acordeoneros aficionados para 
entrar a la contienda musical y 
darle la mejor vibra a este cer-
tamen folclórico que promueve 
las nuevas generaciones de este 
lindo folclor.

El cantante y actor, Alejandro 
Palacio, quien integró la agru-
pación de El Binomio de Oro, 
recibió la estatuilla del Festival 
Vallenato Mar de Acordeones en 
un emotivo acto que se realizó 
en la Megabiblioteca de Santa 
Marta.

Alejandro Palacio invita a 
Colombia y al mundo para que 
asistan a este certamen folcló-

rico que tendrá su gran final 
el domingo 18 de junio en el 
Rumbódromo con la animación 
musical de Yader Romero y Luis 
Campillo, que impactan con su 
éxito ‘Vamos pa’ la calle’; y José 
Martín Bernier y Sergio Geles.

El Festival Vallenato Mar de 
Acordeones cuenta con el apoyo 
del Ministerio de Cultura a tra-
vés del Programa Nacional de 
Concertación Cultural y el FOD-

CA de Santa Marta.

Listado de concursantes:
Cantantes

1.Laowrence William Noguera
2. Juan Diego Suárez
3. Yina Marisol Martínez
4. Jhonathan Bolaño
5. Hamilton Blanco
6. Linda Gabriela Mendoza
7. Yolanda Ariño Gámez
8. Daniel Velásquez

9. Juan José Araque
10. Valeria Herrera Guette
11. Luis Alberto Suárez
12. Nayeth Rodríguez Vásquez
13. José Luis Herrera
14. José Cerchar Gómez
15. Milton Cananecia
16. Carlos Manjarrés
17. María Paula Abdala
18. Klisman Soto Mendoza
19. Andrea Barrios
20. Robert Josep Badillo

21. Iván Villa
22. Viviana de la Hoz
23. Leydi Diana Daza
24. Leobaldy Enrique Lambraño
25. Carlos José García
26. Luis Manuel Baños

Acordeoneros aficionados
1.Luis Santiago Beltrán
2. Brayan Arturo Casarez
3. Carlos Mario Castro
4. Andrés Eduardo Diaz
5. Pedro José Flérez
6. José Francisco Linero
7. Edwin Rafael Medina
8. Adrián Andrés Mendoza
9. Andrés Felipe Merlano
10. Mateo Navarro
11. Ariel David Noguera
12. Juan esteban Ochoa
13. Andrés David Ospino
14. Yerson Robles
15. Hermenegildo Segrera
16. Andrés David Valega
17. Didier José Varón
18. Sebastián David Viloria

SOCIALES & CULTURA

Silvestre llegó con los empresarios Assita Feris y Fabio Torres, el compositor 
‘Lucho’ Alonso, su amigo Carlos Mario Álvarez, entre otros.

Por: Carlos Mario Jiménez

Silvestre Dangond y sus halagos a Alfredo Gutiérrez: 
¿Qué está pensando el urumitero?
El cantante urumitero invitó al tres veces rey vallenato a un almuerzo en Barranquilla que tardó algo más de 
dos horas.

Estos son los concursantes del Festival Mar De Acordeones 
2023
Con 26 cantantes y 18 acordeoneros, arranca el Festival Mar de Acordeones de Santa Marta.
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NACIONALES
Firma de cese al fuego con el Eln alivia crisis humanitaria 
en territorios apartados e impulsa posibilidad de paz con 
otros grupos: analista

Presidente Petro inicia este jueves visita a la República 
Federal de Alemania

Según el director de la ONG Paz y Reconciliación, León Valencia, lo acordado el viernes en La Habana genera 
cuatro impactos positivos al país: alivia la crisis humanitaria, hace renacer la esperanza de paz, activa el tra-
bajo de la comunidad internacional e impulsa nuevos procesos.

El Mandatario tendrá un encuentro con presidentes de empresas de producción de gas, energía, infraes-
tructura, siderurgia, telecomunicaciones y otras áreas, convocado por la Asociación Federal de la Industria 
Alemana.

El cese al fuego bilateral pac-
tado el viernes entre el Gobierno 
del Cambio y el Eln alivia la crisis 
humanitaria en los territorios, 
hace renacer la confianza en la 
solución negociada al conflicto, 
da un rol específico a la comu-
nidad internacional y abre la 
puerta a nuevos procesos, in-
dicó el martes el analista León 
Valencia.

Valencia, director de la pres-
tigiosa ONG Paz y Reconcilia-
ción, explicó en el Informativo 
Colombia Hoy Radio, los que en 

su opinión son los cuatro impac-
tos positivos que ya trajo para el 
país la suscripción del cese al 
fuego que se logró el viernes an-
terior en La Habana, Cuba, lide-
rado por el Presidente Gustavo 
Petro.

“Este cese bilateral es una 
muy buena noticia para Colom-
bia y para la región. Es el resul-
tado de un acuerdo que se logró 
muy rápidamente. En anteriores 
gobiernos eso no se había logra-
do. Y ya tenemos en el horizonte 
que el doloroso ciclo del con-

flicto armado con las guerrillas 
terminará, ojalá, en el 2025”, 
enfatizó.

Según el analista, el pacta-
do cese al fuego bilateral tiene 
cuatro impactos positivos: “en 
primer lugar, alivia la situación 
humanitaria en apartadas re-
giones donde actúa este grupo, 
como son Arauca, Catatumbo, 
Chocó, Cauca y Bajo Cauca an-
tioqueño, que hoy en día vienen 
sufriendo por el tema de las hos-
tilidades”, enfatizó.

“Al mismo tiempo, aviva la 
confianza en muchos sectores 
sobre las negociaciones, pone 
a la comunidad internacional 
a trabajar en la negociación 
-como el monitoreo a cargo 
de Naciones Unidas- y puede 
arrastrar a otras organizaciones 
como las disidencias de las Farc 
o el Clan del Golfo a un cese 
más amplio”, añadió.

Finalmente, Valencia desta-
có que lo pactado en La Habana 
tendrá un fuerte impacto en lo 
regional. 

“A diferencia de la negocia-
ción con las Farc, donde las 

expectativas de ellos eran del 
orden nacional, aquí -por cir-
cunstancias de la misma histo-
ria del Eln y el énfasis que pone 
el Presidente Petro en lo territo-
rial- hay una negociación en cla-
ve de territorio, un cambio histó-
rico importante”, puntualizó.

El viernes, desde la capital 
cubana, el Presidente Petro lide-
ró el acto de clausura de Tercer 
Ciclo de la Mesa de Diálogos de 
Paz entre el Gobierno de Colom-
bia y el Ejército de Liberación 
Nacional (Eln), realizado en el 
Salón de Protocolo de Cubana-
cán, en La Habana, Cuba. 

Durante el evento, las dele-
gaciones del Gobierno Nacional 
y del Eln oficializaron el acuerdo 
de cese al fuego bilateral, que 
durará 180 días (seis meses), 
amplía las acciones prohibidas 
y prevé un robusto mecanismo 
de monitoreo y verificación de la 
ONU, con acompañamiento de 
la Iglesia Católica y la veeduría 
social, así como la participación 
de los países garantes y acom-
pañantes.

Dicho cese permitirá tam-

bién que los territorios tengan 
las condiciones de tranquilidad 
que requieren las personas y 
comunidades en el proceso de 
participación de la sociedad en 
la construcción de la paz que se 
ha pactado durante este ciclo.

Ese Tercer Ciclo arrojó resul-
tados concretos. Por ejemplo, se 
acortó el tiempo para la realiza-
ción de los tres primeros puntos 
del Acuerdo de México –a saber, 
participación de la sociedad, 
democracia y transformaciones 
para la paz– hasta el mes de 
mayo de 2025. 

Asimismo, dispuso crear el 
Comité Nacional de Participa-
ción, como mecanismo demo-
crático para la construcción del 
proceso de paz, con la interven-
ción de 30 sectores de la socie-
dad. 

El cese de operaciones ofen-
sivas se hará vigente desde el 
próximo 6 de julio.

El Cuarto Ciclo en la Mesa de 
Diálogos de Paz, cuya sede será 
Venezuela, se instalará el próxi-
mo 14 de agosto y concluirá el 4 
de septiembre de 2023.

El Presidente Gustavo Petro 
inicia este jueves una visita a la 
República Federal de Alemania, 
en la que se reunirá con el Pre-
sidente de la nación europea, 
Frank-Walter Steinmeier; con el 
Canciller Federal Olaf Scholz y 
con los directivos del Parlamen-
to, para fortalecer las relaciones 
entre los dos países. 

Además, invitado por la Aso-
ciación Federal de la Industria 
Alemana (BDI, por sus siglas en 
alemán), el Mandatario tendrá 
un encuentro con presidentes 
de empresas de producción de 
gas, energía, infraestructura, si-
derurgia, telecomunicaciones y 
otras áreas. 

Durante la visita se suscri-
birán un memorando de enten-
dimiento para promover la pro-
ducción y el uso del hidrógeno 
en Colombia, y un acuerdo de 
repatriación de las máscaras de 
los indígenas kogui de la Sierra 
Nevada de Santa Marta que se 
encuentran en un museo de Ale-
mania. 

El Presidente Petro estará 
acompañado por los ministros 
de Relaciones Exteriores, Álvaro 
Leyva Durán; Minas y Energía, 
Irene Vélez Torres, y Comercio, 
Industria y Turismo, Germán 

Umaña; el Director del Departa-
mento Administrativo de la Pre-
sidencia de la República, Carlos 
Ramón González; la Embajadora 
de Colombia en Alemania, Yadir 
Salazar Mejía; el Viceministro de 
Relaciones Exteriores, Francisco 
Coy, y el Presidente de Ecope-
trol, Ricardo Roa, entre otros.

Agenda
Miércoles, 14 de junio: Se 

tiene previsto que el Presidente 
Petro llegue el miércoles a las 
7:00 p.m. (12:00 m hora colom-
biana) al Aeropuerto de Berlín.

Jueves, 15 de junio: La agen-
da comienza con un encuentro 
con la comunidad colombiana 
residente en la República Fede-
ral de Alemania, que se efectua-
rá en la sede del Instituto Ibe-
roamericano.

Al mediodía, el Mandatario 
asistirá a un almuerzo de tra-
bajo ofrecido por la Asociación 
Federal de la Industria Alemana 
(BDI, por sus siglas en alemán), 
en la Casa de la Economía Ale-
mana.

En este encuentro se ana-
lizarán temas como hidrógeno 
verde, energías renovables, tec-
nología e innovación.

Participarán miembros de 

la Asociación Federal de la In-
dustria Alemana y directivos de 
empresas como UNIPER, Weste-
nergie AG, Siemens Energy, GFT 
Technologies AG, Nordex, BayWa 
r.e. Mexico, Deutsche Bahn y 
ThyssenKrupp Uhde.

Enseguida, el Presidente Pe-
tro dialogará con los presiden-
tes de las empresas alemanas 
sobre temas de interés en Co-
lombia, moderado por Wolfgang 
Niedermark, miembro de la jun-
ta directiva del BDI.

Por la tarde, el Jefe de Esta-
do visitará el Bundestag, Parla-
mento Alemán, donde tendrá un 
encuentro con la Presidenta de 
esa corporación, Bärbel Bas, del 
Partido Socialdemócrata de Ale-
mania (SPD).

A continuación, dará una 
conferencia magistral en la Fun-
dación Friedrich-Ebert Stiftung, 
la más antigua de las fundacio-
nes políticas alemanas, vincula-
da a la socialdemocracia.

Viernes, 16 de junio: En pri-
mer lugar, se firmará un memo-
rando de entendimiento entre la 
Sociedad Fraunhofer – Instituto 
Hidrógeno y, por Colombia, la 
Ministra de Minas y Energía, y el 
Ministro de Comercio, Industria 
y Turismo, en la sede de la Em-
bajada de Colombia.

El Presidente Petro llegará 
hacia el mediodía al Palacio de 
Bellevue, en Berlín, para su re-
unión con el Presidente de la 
República Federal de Alemania, 
Frank-Walter Steinmeier.

El Jefe de Estado recibirá ho-
nores militares y firmará el libro 
de visitantes.

En el marco de este encuen-
tro, Colombia recibirá las más-
caras kogui que se encuentran 
en Alemania. Para ello, se firma-
rá el acuerdo de repatriación por 
parte del Canciller Álvaro Leyva 
Durán y el profesor Hermann 
Parzinger, de la Fundación Patri-
monio Cultural Prusiano, en pre-
sencia de los presidentes de los 
dos países.

Estas dos piezas se conser-
varon en el Museo Etnológico de 
los Museos Estatales de Berlín 
(Staatliche Museen zu Berlín) y 
pertenecen e la comunidad in-
dígena de los kogui de la Sierra 
Nevada de Santa Marta en Co-
lombia, que las consideran obje-
tos sagrados.

Luego, el Jefe de Estado 
colombiano será recibido por 
el Canciller de Alemania, Olaf 
Scholz, en el Bundeskanzleramt, 
sede de la Cancillería Federal.

Sábado, 17 de junio: Por úl-
timo, el Presidente Petro lidera-
rá una reunión de embajadores 
de Colombia en Europa, que se 
llevará a cabo en la sede de la 
Embajada en la capital federal 
alemana.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Hasta el momento solo se 
conocía uno, pero ahora los 
astrónomos han informado del 
descubrimiento de un nuevo sis-
tema formado por dos estrellas 
y dos planetas que orbitan en 
torno a ambas.

Estas formaciones se cono-
cen como sistemas circumbina-
rios y el planeta más conocido de 
este tipo pertenece, en realidad, 
al ámbito de la ciencia ficción. 
Se llama Tatooine y era el hogar 
de Luke y Anakin Skywalker en 
la saga de “Star Wars”.

El descubrimiento se publica 
hoy en Nature Astronomy en un 
estudio coordinado por la Uni-
versidad de Birmingham (Reino 
Unido), que ha usado una an-
tigua técnica para localizar el 
nuevo cuerpo que orbita a las 
dos estrellas.

Sistemas estelares
múltiples

Antes, los planetas circum-
binarios quedaban relegados 
únicamente a la ciencia ficción, 
pero gracias a los datos recogi-
dos por la misión Kepler de la 
NASA, los astrónomos saben 
ahora que los sistemas estela-
res múltiples son más comunes 
de lo que se pensaba, indica la 
Universidad Estatal de Ohio (EE.
UU), que también participó en el 
estudio.

Este sistema de dos estre-
llas se llama TOI-1338/BEBOP-1 
y en 2020 fue localizado su pri-
mer planeta (TOI-1338b), el des-
cubrimiento de un segundo lo 
convierte en el segundo sistema 
estelar binario conocido que al-
berga múltiples planetas.

65 veces mayor que la 
Tierra

El nuevo planeta, clasifica-
do como BEBOP-1c, es un gran 
gigante gaseoso, que tiene un 
periodo orbital alrededor de las 
dos estrellas de 215 días y una 
masa 65 veces mayor que la 
Tierra, aunque aún no ha podido 
determinar su tamaño exacto.

Los científicos entienden 
muy poco sobre los planetas 
que se forman alrededor de los 
sistemas estelares múltiples.

Encontrar estos planetas 
“puede ser un poco mas 

complicado”
Cuando un planeta orbita al-

rededor de dos estrellas “puede 
ser un poco más complicado de 
encontrar porque sus dos estre-
llas también se mueven por el 
espacio”, explica David Martin, 
coautor del estudio de la Univer-
sidad Estatal de Ohio.

La forma en que se pueden 
detectar los exoplanetas de es-
tas estrellas y la manera en que 

se forman “son bastante dife-
rentes” y el método más usado 
es el del tránsito, que permite 
detectar indirectamente un pla-
neta midiendo la disminución 
del brillo de la luz cuando un 
planeta cruza entre una estrella 
y un observador en la Tierra.

Observaciones realizadas 
con el método de las
velocidades radiales

Sin embargo, en este estu-
dio, los investigadores usaron 
únicamente observaciones rea-
lizadas con el método de las ve-
locidades radiales, que se basa 
en la medición de los despla-
zamientos gravitatorios que los 
planetas ejercen sobre sus es-
trellas anfitrionas a lo largo del 
tiempo.

Se trata del mismo método 
utilizado para encontrar el exo-

planeta de 1995, ahora conoci-
do como Dimidium.

El descubrimiento, según el 
equipo, también podría ayudar 
a los científicos dedicados a la 
búsqueda de vida en otros pla-
netas, ya que el planeta interior 
ya encontrado en este sistema 
binario sería un candidato idó-
neo para el estudio atmosférico 
del telescopio espacial James 
Webb.

La nueva directora ejecutiva 
de Twitter, Linda Yaccarino, pre-
sentó este lunes su visión para 
la empresa y dijo que entre sus 
objetivos figura convertir a la red 
social “en la fuente más fiable 
de información en tiempo real” 
y en la gran plaza pública de la 
comunicación.

Yaccarino, que asumió el 
puesto la semana pasada, utili-
zó un hilo en Twitter para expli-
car por dónde cree que debe ir el 
futuro de la empresa, con unas 
prioridades que por ahora pare-
cen similares a las trazadas por 
su dueño, Elon Musk.

Musk se hizo con Twitter el 
año pasado tras pagar unos 
44.000 millones de dólares 
(unos 40.895 millones de euros 
al cambio de hoy) y con la pro-
mesa de restaurar su visión de 
la “libertad de expresión”.

Según la ejecutiva, “Twitter 
está en una misión para conver-
tirse en la fuente más fiable de 
información en tiempo real y en 
la plaza global para la comunica-
ción. Esa no es una promesa va-
cía. Esa es NUESTRA realidad”.

Twitter y la visión de
Yaccarino

“Elon sabía que la explora-
ción espacial y los vehículos 
eléctricos necesitaban una 

transformación, así que lo hizo”, 
apuntó Yaccarino, que consideró 
que ahora hace falta otra “trans-
formación” para que “la civiliza-
ción avance a través del inter-
cambio sin filtros de información 
y un diálogo abierto sobre las 
cosas que más nos importan”.

“¿Alguna vez has hablado 
con alguien particularmente 
perspicaz y has pensado ‘tú 
deberías tener la libertad para 

decir lo que piensas’? Todos de-
beríamos. Bienvenidos a Twitter 
2.0”, añadió.

En el hilo, una versión de un 
mensaje a los empleados que 
también escribió hoy, Yaccari-
no asegura que Twitter tiene 
la posibilidad de construir algo 
“que puede cambiar la historia 
del mundo” y llamó a pensar en 
grande, a transformar y hacerlo 
con unión.

Yaccarino no hizo referencia 
a ninguno de los desafíos con-
cretos a los que se enfrenta la 
red social, desde la caída de in-
gresos que ha visto desde el des-
embarco de Musk por la caída 
de la publicidad a las cuestiones 
de moderación de contenidos u 
otros asuntos.

Musk anunció el pasado 
mayo el nombramiento de Yac-
carino como nueva directora eje-

cutiva, centrada principalmente 
en las operaciones comerciales, 
mientras que él se enfocará “en 
el diseño de productos y nuevas 
tecnologías de la red social”.

El multimillonario, que había 
asumido el puesto de máximo 
ejecutivo tras comprar la red so-
cial el año pasado, eligió a una 
experta en publicidad que venía 
de liderar ese campo en el gigan-
te NBCUniversal (NBCU).

Encuentran un nuevo planeta parecido al Tatooine de “Star 
Wars”

La CEO de Twitter quiere que la red sea la fuente más fiable 
de información en tiempo real

La nueva directora ejecutiva de la plataforma presentó su visión para la empresa y aseguró que la red social 
tiene la posibilidad de construir algo "que puede cambiar la historia del mundo".

Fuente: Efe.

Linda Yaccarino, nueva directora ejecutiva de Twitter.

En la imagen de archivo, vista de uno de los escenarios del planeta ficticio de Tatoonie de la saga de Star Wars, abierto 
para visitas turísticas en Túnez.



¡LÉELO Y PÁSALO!

18Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 14 de junio de 2023

DEPORTES

Todo se definirá en la última 
jornada de los cuadrangulares 
semifinales de la Liga BetPlay 
I-2023. Este fin de semana, con 
la disputa de la sexta fecha de 
esta fase del torneo, se cono-
cerán a los finalistas del primer 

semestre.
La Dimayor publicó la pro-

gramación de esta jornada que 
tendrá partidos en simultáneo 
en cada grupo, pues los cuatro 
compromisos tendrán como pro-
tagonistas a clubes con opcio-

nes de clasificar a la gran final.
Águilas Doradas es el único 

equipo del Grupo A sin chan-
ces de luchar por el título, pero 
será juez enfrentando a Alianza 
Petrolera, que llega en igualdad 
de puntos con Atlético Nacional, 
que recibirá a Deportivo Pasto, 
que también tiene opciones de 
clasificar. En la zona B, Millona-
rios depende de sí mismo, mien-
tras que Boyacá Chicó espera 
que tropiece. DIM y América, sin 
opciones.

Así se jugará la última 
fecha

Grupo A
Águilas Doradas vs. Alianza Pe-
trolera
• Fecha: 17 de junio

• Hora: 8:00 p.m. 
• Estadio: Alberto Grisa-
les
Atlético Nacional vs. Deportivo 
Pasto
• Fecha: 17 de junio
• Hora: 8:00 p.m.
• Estadio: Atanasio Girar-
dot
Grupo B
Millonarios vs. Independiente 
Medellín
• Fecha: 17 de junio
• Hora: 5:15 p.m.
• Estadio: El Campín
América de Cali vs. Boyacá Chicó
• Fecha: 17 de junio
• Hora: 5:15 p.m.
• Estadio: Pascual Gue-
rrero

Las cuentas para clasificar 
a la final

En el Grupo A, Alianza y Na-
cional aparecen con 9 puntos, 
por lo que cada uno necesita 
ganar o empatar y que a su rial 
directo le vaya peor. En caso de 
que ambos ganen, el clasificado 
se definirá por diferencia de gol. 
Por su parte, Pasto está obliga-
do a ganar en el Atanasio y que 
Águilas se imponga en Rionegro 
para ir a la final.

El panorama es más sencillo 
en la zona B, en la que a Millo-
narios le basta con un empate 
para avanzar, pues tiene el pun-
to invisible. Si pierde en casa le 
abre la puerta a Boyacá Chicó, 
que con un triunfo en el Pascual 
Guerrero se metería en la final.

Ya está el grupo completo en 
Valencia, España. Néstor Lorenzo 
ya tiene los 24 convocados para 
los juegos amistosos ante Irak el 
16 de junio y Alemania el 20 de 
junio. La Selección Colombia que 
ya lleva varias sesiones de entre-
namiento, en la última enfrentó a 
Club Deportivo Manchego, equi-
po de segunda división.

Según informó la Federación 
Colombiana de Fútbol, “La prác-
tica estuvo enfocada en una ac-
tivación muscular, seguida de 
movimientos tácticos dirigidos 
por el cuerpo técnico. Del entre-
namiento participaron los juga-
dores del Club Deportivo Man-
chego”.

Montero, Cortés, Jhon 
Arias, los últimos en

unirse...
El grupo quedó completo con 

la llegada de los jugadores de 
Millonarios, Álvaro Montero y Ós-

car Cortés, con la del defensor 
Juan David Mosquera del Port-
land Timbers y la de Jhon Arias, 
figura en Brasil y quien ha sido 
uno de los nuevos en la era de 
Néstor Lorenzo dejando buenas 
sensaciones.

El entrenador argentino ten-
drá este miércoles en su prácti-
ca a los 24 convocados para ir 
perfilando el equipo que saldrá 
a enfrentar a Irak. Néstor Loren-
zo seguirá aprovechando estos 
amistosos para seguir poten-

ciando su idea y mirar jugadores 
nuevos que lo puedan ayudar en 
los principales objetivos que son 
Eliminatoria y Copa América, el 
próximo año.

La era Lorenzo está invicta 
en seis partidos disputados. En 

cada encuentro se ve una evo-
lución y todo parece que el plan 
de llevar a los referentes, junto 
a los nuevos ha tenido éxito. La 
Selección Colombia viene de un 
duro golpe y necesita levantarse 
pronto.

Mateus Uribe dejó un legado 
imborrable en Portugal. Cuatro 
temporadas, ocho títulos y 176 
encuentros ponen al mediocam-
pista como uno de los referentes 
del Porto en el último tiempo. 
Alan Varela habría sido el elegi-
do para ocupar el espacio que 
quedará libre con la salida del 
colombiano.

Varela ha realizado toda su 
carrera en Boca Juniors. Desde 
las divisiones menores, el vo-
lante mostraba potencial para 
adueñarse del mediocampo del 
equipo argentino y así fue. En la 
presente temporada, registra 27 
partidos jugados, con un saldo 
de siete amarillas y un gol ano-
tado.

El argentino, a pesar de ser 
de un perfil más defensivo que 
Uribe, tiene un factor común 

con el mediocampista de la 
Selección: la buena salida. La 
propuesta de juego de Porto a 
lo largo de los últimos años, con 
varios futbolistas colombianos 
presentes, ha sido de apostar 
por el juego de posesión y tener 
buenas asociaciones colectivas. 
Algo que ambos volantes pue-
den brindarle al club.

Mateus Uribe, rumbo a 
Qatar

Al Sadd presentó al medio-
campista colombiano el 5 de ju-
nio. “Se firma al jugador colom-
biano por tres años a partir de la 

temporada 23/24″, mencionó el 
club en el comunicado. Mateus 
Uribe vivirá su cuarta experien-
cia internacional, luego de pasar 
por Deportivo Español de Argen-
tina, América de México y Porto 
de Portugal.

El volante se unió a la convo-
catoria de Néstor Lorenzo para 
los partidos ante Irak y Alema-
nia, luego de estar de visita en 
Envigado, donde fue recibido 
por el equipo naranja. Uribe se 
postula como uno de los hom-
bres experimentados en esta 
nueva etapa de la Selección Co-
lombia.

La Dimayor publicó la programación la fecha 6 de esta fase en la que se conocerán a los dos finalistas del 
primer semestre.

Néstor Lorenzo ya cuenta con los 24 convocados para los amistosos ante Irak y Alemania. En una nueva jor-
nada se enfrentó al Club Deportivo Manchego.

Alan Varela, mediocampista de Boca Juniors, habría sido el elegido para sustituir al 
colombiano, que irá al fútbol de Qatar.

Fechas y horarios de la última jornada de cuadrangulares 
de Liga

Montero y Cortés se unen a la Selección y el grupo está 
completo

Porto tendría al reemplazante de Mateus Uribe

Néstor Lorenzo ya tiene los 24 convocados para los juegos amistosos ante Irak el 16 de junio y Alemania el 20 de junio.
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No hay viento favorable para el que no sabe adónde va

—  Séneca“ “
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